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Exitosa semana de la ciencia
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Descubrieron las maravillas de la ciencia y la tecnología

......................................................❖

Impuestos con mayor costo político
Eva Loera

La reforma fiscal que implemente el gabinete de Fox, no dependerá
solo de su decisión, sino también de las cámaras de Diputados y
Senadores. Este asunto “va a generar mucha discusión”, afirmó
Ernesto Manzano García, investigador del Departamento de
Impuestos, del Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG, quien opinó que los diputados
tendrán la última palabra, y “no creo que ellos quieran subir los
impuestos, porque eso les hará perder votos en elecciones futuras”.

En ese contexto, hay mecanismos para que el presidente electo
del país llegue a ciertos acuerdos, ya sea con el apoyo del PRD o

del PRI, indicó el maestro investigador de la División de economía
y sociedad, de la Universidad de Guadalajara, Tomás Sánchez
Becerra.

El especialista en la materia dijo que en México poca gente paga
impuestos. Su base tributaria es débil. Chile, que tiene una población
de 20 millones de habitantes (la quinta parte de los mexicanos), cuenta
con un número de contribuyentes igual al de nuestro país.

La tributación está relacionada con el crecimiento de la
economía. Si la misma sufre recesiones, hay bajos ingresos en
general y la población no puede pagar impuestos.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Continúa en la pág.  ☛  3

Mara Melissa Marcelli

Con la asistencia de 12 mil menores, provenientes de 260 escuelas,
se efectuó la VII Semana nacional de ciencia y tecnología, del 23
al 29 de octubre, en el Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de la Universidad de Guadalajara.

Esta semana es un foro en el cual millones de niños y
jóvenes mexicanos conocen las múltiples posibilidades que la
ciencia tiene en los campos productivos, de investigación y
docencia.

El tema fue “Comparte las maravillas de la ciencia y
tecnología”, con sede en la UdeG, y convocada por el Conacyt,

a fin de elaborar talleres, exposiciones y jornadas
en las cuales se compartiera el conocimiento.

La doctora Ana Isabel Ramírez Carr,
coordinadora de la semana en la UdeG, señaló
que trabajaron para hacer atractiva a los
jalisciences la participación de la Universidad,
además de ayudar en la orientación vocacional
de los escolares.

UdeG, la más activa

La semana se realiza año con año en todo el
territorio nacional, Estados Unidos y Canadá, con
actividades creativas y propositivas, realizadas por
científicos, maestros, divulgadores y empresarios,
quienes organizan ciclos de conferencias, talleres,
exposiciones, demostraciones, visitas guiadas,
concursos y ferias científicas.

La doctora Ana Ramírez Carr, coordinadora
de la SNCyT, por la UdeG, señaló que esta casa
de estudios ha participado en anteriores semanas
de la ciencia.

“Nuestra Universidad aporta a esta semana la
mayoría de los talleres y actividades de orden
científico”. Mientras que el año pasado hubo 13
pabellones de la UdeG, ahora se incrementaron
a 35. Asimismo, organizaron 50 talleres, de los
cuales tan solo 6 fueron de otras instituciones,
entre las que destacan el Instituto Federal Electoral,
la Secretaría de Desarrollo Rural y 13 pabellones
de institutos tecnológicos.
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Gato encerrado
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Ignacio López,
45 años de docente

Luis Eduardo Carrillo

La emoción y gratitud desbordan al
maestro Ignacio López Alatorre,
quién cumplió 45 años como
profesor. “Estos momentos son los
más felices de mi vida. Me siento
orgulloso porque tuve la oportunidad
de servir a mi Universidad por casi
medio centenario.”

Homenajeado por la Universidad
de Guadalajara, en la entrega de
reconocimientos al personal
académico por años de servicio, el
pasado 12 de octubre se le entregó
una presea que, según sus palabras,
tiene mucho valor, pues honra su
trabajo.

La felicidad es desbordante, su
rostro refleja agradecimiento a la
máxima casa de estudios “por formar
lo que soy: un profesional de la
medicina”.

“Soy egresado de la Universidad
de Guadalajara, de la carrera de
médico cirujano y partero. Tengo un
título de maestro en ginecología, así
como maestría y doctorado en esa
área.”

De su ocupación como docente,
señaló para Gaceta Universitaria:
“es una labor que como hombres nos
engrandece, porque los
conocimientos que hemos
desarrollado, los extendemos a
personas en proceso de enseñanza
y formación.”

En este sentido, aseveró que es
importante la educación, al ser el
medio por el que los alumnos reciben
elementos necesarios para
desarrollarse como personas.

Comentó sentirse obligado a
transmitir su experiencia y sabiduría,
lo que no solo es obligación, pues
también proporciona satisfacciones,
“ya que quien enseña tiene la gratitud
de los alumnos.”

“Desde que me recibí, he
impartido la clase de ginecología en
la escuela de medicina, así como en
la maestría y el doctorado en
ginecología”.

López Alatorre, quien recibió en
fechas pasadas su constancia de
jubilación, dijo que la educación en
Jalisco ha progresado, pues existe
una mayor calidad en sus procesos,
y añadió: “en el tiempo que inicié no
había los avances de hoy. Estamos
en el siglo de los grandes adelantos y
enseñanzas.

“El reto de la docencia, conforme
pasa el tiempo, es la actualización,
pues se hace cada vez más
importante para estar en condiciones
de ser maestro.”

Con 45 años de labor docente y
una vida que le ha dado grandes
satisfacciones, Ignacio López no deja
de mencionar a su esposa, María
Trinidad Amezcua de López, “que ha
sido un apoyo durante mi carrera,
además de mis ocho hijos, quienes
son mi orgullo.”

Incansable, el maestro atiende a
diferentes personas que acuden a su
consultorio, donde desempeña con
gusto su profesión.

Su único pasatiempo es viajar,
actividad que disfruta, ya que tan solo
por placer conoce 58 países de
Europa, Asia, América y África.
“Solo me falta Australia”.❖
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Un profesional de la medicina
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Gobierno, damnificados, pensiones y bonos

Jorge Regalado*

Ocho años y tres gobernadores no
han bastado para sanar las heridas
dejadas por las explosiones del 22
de abril de 1992. Las calles, las
banquetas y la infraestructura urbana
básica ha sido totalmente reinstalada,
sin embargo, el paisaje urbano de la
zona siniestrada no ha vuelto a ser el
mismo; hay muchos terrenos vacíos
que señalan que quienes los
habitaron decidieron no volver o
fueron reubicados por el gobierno en
otros lugares. No estoy seguro de que
quienes decidieron seguir viviendo en
la zona siniestrada tengan sus casas
totalmente rehabilitadas. Desde
luego, sus vidas, sus sueños, no son
los mismos desde entonces.

Como se sabe, las heridas
sociales cicatrizan de manera mucho
más lenta cuando, como es el caso,
no se ha hecho justicia, no hay
culpables y los gobernantes ni
siquiera han tenido la sensibilidad
para tratar con ciertas
consideraciones especiales a quienes
además de vivir esta dramática
experiencia perdieron prácticamente
todos sus bienes y, en el peor de los
casos, a algunos de sus familiares.

En general, todos los partidos
políticos, unos más y otros menos,
utilizaron políticamente este hecho
lamentable. Los tres gobernadores a
quienes les tocó intentar atender esta
problemática, Guillermo Cosío
Vidaurri, Carlos Rivera Aceves y
Alberto Cárdenas, sin excepción, se
comprometieron a que darían
solución y ello quería decir,
centralmente que harían justicia y
atenderían las demandas de los
damnificados. Ninguno de ellos
cumplió totalmente lo que prometió.
En general todos han regateado el
apoyo a los damnificados. De los dos
primeros gobernantes aludidos no
sorprendió dicha actitud; es del actual
gobernador del que seguramente los
damnificados esperaban mucho más
y un trato esencialmente cálido. No
ha sido así. Los damnificados que
sufrieron lesiones de por vida, ocho
años después, siguen bregando contra
la corriente y se mantienen firmes.

De esta manera, este año
insistieron en que se les incrementara
su pensión que apenas alcanzaba
$56.90 pesos, es decir, un total de
1, 705, 50 al mes. A esta demanda,
el Congreso del Estado respondió
positivamente autorizando se
incrementara dicha pensión a 94.75
pesos, con lo cual su ingreso mensual

sería de 2,824.00 pesos. Se trata de
un incremento de 38 pesos diarios,
equivalente a un salario mínimo. Nada
extraordinario desde el punto de vista
que se quiera ver. Este incremento
representa para el erario público una
erogación de apenas 1.2 millones de
pesos anuales. Sin embargo, el
gobernador vetó dicho acuerdo del
legislativo y en otro de sus clásicos
“arranques” les mandó decir a los
diputados que no “se la jalaran”
extralimitándose en sus funciones.

La decisión gubernamental
resultó totalmente desafortunada y
así lo hizo saber pronto la opinión
pública. Pero lo más lamentable para
Alberto Cárdenas para Alberto
Cárdenas fue que con pocos días de
diferencia se hizo del conocimiento
público que César Coll, -el terror de
las minifaldas y actual secretario de
Administración, algunos suponemos
que con autorización del “gober”-,
cocinaba un proyecto para otorgar
jugosos bonos a 149 funcionarios
que en total alcanzarían 19.5
millones de pesos y la distribución
podría ir desde los diez mil  hasta los
669 mil pesos por funcionario.

Cómo entender esto. Por un lado
el gobernador se opone a que se
incrementen en un salario mínimo las
pensiones de los damnificados, pero,
por otro, se hace de la vista gorda
para que muchos de sus funcionarios,
y él mismo, eventualmente puedan
recibir grandes cantidades de dinero.
¿El “gober”, César Coll, Daniel
Ituarte, por ejemplo, en verdad
necesitan de un bono para poder
sobrevivir cuando dejen el cargo?
Todos ellos entraron a la política

diciendo que tenían asegurado su
futuro y que, por tanto su interés
no era económico sino de servicio.

Este hecho más el propio de los
diputados que así como aprobaron
el incremento a la pensión de los
damnificados también, según
recientes versiones, se asignaron y
cobraron ya cuantiosas cantidades,
nos llevan a la conclusión de que el
interés económico y la lógica del
poder se han impuesto a la ética y
a la moral política. Los gobernantes
y los políticos actualmente en
funciones de gobierno, por lo visto
son iguales sin importar su
extracción partidaria. El poder
constantemente demuestra su
capacidad para cambiar a las
gentes. El poder los cautiva, les
quiebra sus principios y les tuerce
sus valores. También se podría
suponer que en realidad no los
tienen sólidamente construidos. En
el caso de los panistas, por ejemplo,
bastó una primer incursión por el
ejercicio del poder para que
mostraran el cobre.

Por si eso fuera poco, los
gobernantes del “cambio” poco o
nada han hecho para aminorar los
riesgos urbanos a que se enfrenta
la metrópoli tapatía. De hecho,
Guadalajara sigue siendo tan
peligrosa como lo era en abril de
1992. Ni el gobierno ni la sociedad
aprendimos aquella lección y
seguimos viviendo en el riesgo
aunque son autoridades de otro
partido.❖

*Jefe del departamento de Estudios sobre

Movimientos Sociales del CUCSH
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Asistieron más de 20 mil niños

Viene de la pág.  ☛  1

En la medida en que el país registre mayor
actividad económica, habrá más posibilidad de
que los ingresos del estado aumenten. Si la
economía crece, igual acontecerá con la
tributación.

En opinión de Manzano García, el equipo
de transición de Fox y este, se caracterizan por
entrar en contradicciones. Uno declara lo que
el otro desmiente. “No sé si estén observando
cómo responde el pueblo. O es falso lo que
dijo el presidente electo respecto a la propuesta
del equipo de transición o a lo mejor este no
está en línea con Fox”, afirmó

Con una copia entregada por el Instituto
Mexicano de Contadores Públicos, y que
supuestamente contiene las propuestas del
equipo de transición, dijo: “A grandes rasgos
continúan las exenciones a todo tipo de
sectores –industriales, agrícolas, pequeños
contribuyentes, grandes empresas–, sigue el
impuesto al activo –que el empresario paga,
aunque su empresa pierda, como garantía de
que le entregará algo al fisco por tener
inversiones–. El presidente electo afirmó que
lo abrogaría. Los impuestos no aumentan. El
esquema es el mismo: no hay cambios de
fondo, no se da la famosa reforma fiscal
integral”.

El documento no tiene sellos que indiquen
su oficialidad: “Puede ser un documento filtrado
por alguien: vaya usted a saber”.

Como todavía no ha entrado en funciones
el equipo de transición y el mismo presidente

electo, todos los documentos que circulen
originan especulación. En años anteriores sí
los mandaban con sellos, el escudo nacional y
los avalaba la Secretaría de Hacienda: “creo
que ahorita alguien se está riendo de nosotros.
Deberíamos tener un poco de paciencia y
esperar a que salga el documento oficial”.

Manzano García opina que sería
conveniente ampliar la base fiscal en lugar de
incrementar la tasa impositiva, es decir, que

haya mayor número de contribuyentes. Casi
toda la recaudación recae en las empresas. Lo
que se necesita es que no solo paguen ellos,
sino también los que laboran en la economía
informal, con base en el convencimiento.

Fortalecimiento fiscal

Respecto a un posible aumento de impuestos
en el próximo sexenio, Tomás Sánchez Becerra,

ECONOMÍA

Impuestos...
maestro investigador de la División de economía
y sociedad, de la Universidad de Guadalajara,
comentó que el Estado necesita incrementar sus
ingresos para que pueda destinar recursos al
gasto social. Algunas maneras de obtenerlos es
aumentando el número de contribuyentes y
aplicar el IVA a productos que no lo pagan.

Sánchez Becerra aclaró que bastaría con
mejorar los sistemas administrativos y combatir
la evasión.

La recaudación es benéfica para la
sociedad, porque el Estado puede disponer de
mayores ingresos para incrementar sus gastos
sociales –combate a la pobreza, apoyo a la
educación, salud– y construir una
infraestructura que haga a México más atractivo
para la inversión extranjera.

En apariencia el próximo gobierno no
incrementará el IVA. Al parecer lo aplicará a
productos que ahora no lo pagan, como
medicinas y víveres.

Al aplicar el IVA a los medicamentos, su
consumo tal vez disminuya. Esto afectará a los
laboratorios farmacéuticos, porque la gente
buscará alternativas más baratas.

En cuanto a la posible aplicación del IVA a
los alimentos, de realizarse, afectará a los
sectores más desprotegidos del país, porque
los productos alimenticios costarán quince por
ciento más.

La adquisición de productos básicos en
las clases sociales bajas, representa el
ochenta por ciento de sus ingresos, mientras
que para la clase media, de un 10 a un 20
por ciento.❖
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En México pocas personas pagan impuestos

Viene de la pág.  ☛  1

Añadió que el objetivo de la Universidad es
promover la ciencia, proyectarla como pilar
fundamental del desarrollo económico,
cultural y social de nuestro país.

Desde el miércoles 18 de octubre, se
efectuaron actividades en Tiempos de
ciencia y arte, como el Festival del gis, en el
Departamento de Astronomía y
Meteorología, de la UdeG, en el cual cerca
de 60 infantes escucharon pláticas y
opinaron sobre ellas.

El número de conferencias (30), talleres
y pabellones, se pudo ampliar gracias al
espacio disponible en el CUCEI, por lo que
ser sede resultó benéfico para todos los
visitantes y expositores.

Ramí rez  Car r  o f rec ió  un
reconocimiento a este centro universitario
por el excelente trabajo innovador que
profesores, estudiantes, directivos y de
servicio general, hicieron posible, así
como también a la Feria Internacional del
Libro,  la que part ic ipó con recursos
materiales.

En t re  l a s  par t i c ipac iones  más
destacadas, estuvieron las del Centro

Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), con ocho talleres
sobre botánica, zoología y salud pública y
el de Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA), con ocho talleres alusivos a la
computación y administración.

El Centro Universitario de Ciencias de
la Salud (CUCS), impartió pláticas de salud
bucal, prevención de enfermedades y aplicó
esquemas básicos de vacunación.

El CUCEI participó con once talleres,
cuyas temát icas fueron desde la
automat ización, robót ica y
electromagnetismo, hasta el papel hecho a
mano o un taller de farmacobiología.

Por primera vez el CUAAD participó
exhibiendo diseños de máquinas
expendedoras.

El CUSur tuvo una exposición biológico
marina y sobre complejos acuícolas.
Algunas preparatorias realizaron talleres de
cerámica y exhibiciones varias.

Premios a la
Universidad

Este año, que la UdeG denominó “Irene
Robledo García”, el primer lugar a la

creat iv idad en
difusión científica,
coordinado por el
Programa de
difusión científica, se
otorgó al taller de
qu ímica,  de l
Depar tamento de
Química, del CUCEI.

E l  segundo
correspondió al taller
“Vive la geografía.
Riesgos naturales”,
del Departamento de
Geograf ía,  de l
Centro Universitario
de Ciencias Sociales
y Humanidades.

El tercer lugar al
taller electroquímica,
del Departamento de
Química.

Para este año se
decidió que los niños
fueran e l  jurado
calificador y el IFE el
contabi l i zador de
puntos.❖
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Control de peso, más allá de la estética
Alejandra Tello

Todo ser humano, al margen de su edad, sexo,
condición social o laboral, debe mantener un
peso corporal adecuado a su fisonomía.

Así lo considera el doctor Héctor Gómez
Vidrio, jefe del servicio de endocrinología, del
Hospital Civil de Belén, quien añade que “tan malo
es que su peso se exceda, como que sea bajo”.

En el primer caso “hablamos de obesidad,
que no solo es un problema estético o social,
sino también de salud. Señalemos que es una
enfermedad solo controlable, de lo cual
depende que no existan complicaciones”.

La obesidad se adquiere, en la mayoría de
los casos, por herencia, señaló el especialista.
“Se hereda un gen defectuoso conocido como
gen-obe, que está dentro de la célula grasosa,
es decir, el adiposito”.

Cuando el gen es normal, elabora una
hormona conocida como lectina, que llega al
hipotálamo y frena el apetito cuando el sujeto
ha consumido lo suficiente para su desarrollo.
El problema, cuando el gen es defectuoso, es
que esta hormona no actúa, con lo que el
consumo de alimentos sale de control”.

El no controlar nuestro apetito, comer en
exceso y de manera inadecuada, llevar una vida
sedentaria, condicionan el desarrollo del
padecimiento.

Cuadros de embolia cerebral, infartos,

arteriosclerosis, hipertensión arterial, cáncer
mamario, del endometrio, de la vesícula biliar, del
intestino grueso y de próstata, así como diabetes
mellitus, son las complicaciones que se presentan.

“También causa trastornos esqueléticos,
sobre todo en la columna vertebral, rodillas y
cadera, así como problemas de varices y
hemorroides. En la mujer puede ocasionar
trastornos en los ovarios, desarrollo de quistes
y alteración de la menstruación”.

Es frecuente la colitis y problemas
respiratorios por obstrucción de la caja torácica.
“El paciente desarrolla ‘apnea de sueño’, y tiene
periodos hasta de 30 segundos en los que no
respira, ronca”.

La obesidad, para su control, requiere de un
especialista. “Es mentira que se controle con base
en dietas. El paciente obeso tiene que aprender a
controlar su alimentación, evitar la charlatanería y
compra de productos no prescritos por un médico
o recomendados por la Secretaría de Salud”.

Tiene que ingerir la cantidad de alimentos
que le conviene, y adaptarse a ello de por vida.
“Las dietas de quince días no sirven”. No existe
un producto que sirva a todos por igual, pues
se necesita un tratamiento personal.

En el otro extremo, tenemos la pérdida de
peso. “Lamentablemente, la moda en la mujer
es tener una figura esbelta, con lo que se somete
a regímenes alimenticios que perjudican su
salud. Cada persona, por herencia, tiene una

constitución física que debe respetarse”. Estas
personas desarrollan anorexia nerviosa: por
motivos psicológicos se niegan a comer.
También bulimia, que consiste en provocarse
vómito para no engordar.

El porcentaje de personas con anorexia o

......................................................❖

bulimia es bajo, señaló Gómez Vidrio. “Puedo
hablar de que tenemos un paciente cada seis
meses. Sin embargo, la obesidad es frecuente,
y tiende a aumentar en los centros urbanos de
mayor actividad, en los que se industrializa la
comida”.❖
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Su control requiere de un especialista

EDUCACIÓN

Laicismo vs religión
Mariana González

El que en México aún se discuta la posibilidad
de impartir instrucción religiosa en las escuelas,
está fuera de lugar. Ello fue superado
históricamente, y no es común que se discuta

en el extranjero, por lo que el principio del
laicismo debe seguir vigente en nuestra
educación.

Así lo expresó la doctora en educación
María Lorena Hernández, investigadora
adscrita al Departamento de Estudios en

Educación, perteneciente al CUCSH, y agregó
que la persistencia en el tema es porque no
tenemos conciencia de que la educación
religiosa y la educación formal son ámbitos
diferentes.

“No se puede negar la formación
dogmática cuando sea por parte de los padres,
pues el espacio para ello no es la escuela”.

La premisa de que la enseñanza escolar
debe ser laica no es un capricho, sino que
atiende al hecho de que el conocimiento se
fundamente en el uso de la razón para explicar
la realidad.

“Al niño que se le quiere despertar el interés
científico, tratando de que comprenda la
naturaleza y sus fenómenos, y a la par le dan
principios religiosos, puede caer en el riesgo
de confundirse y dar explicación divina a lo
que no lo tenga. Ese es el cometido del laicismo:
separar las formas de dilucidar la realidad
natural y la social”, indicó Hernández.

Sin embargo, existen colegios de paga en
los que la religión es una materia tan importante
como la física, las matemáticas o la biología.

Su establecimiento habla de la incapacidad
que poseen las autoridades educativas para
hacer que se obedezcan las reglas, pues
funcionan bajo su tolerancia con el pretexto
de que ostentan un prestigio académico, opinó
la universitaria.

Aunque la mayoría de los mexicanos son
católicos, existen otras religiones. Por ello no
podemos imponer un único credo, pues sería
una falta de respeto para los demás. La escuela
tiene que ser un espacio al margen, pero a la
vez tolerante con todas las creencias religiosas.

¿Cambio conservador?

El ascenso de la ideología conservadora del PAN

a la presidencia de la república en la figura de
Vicente Fox, no modificará la dinámica
educativa, de forma sustancial, pues sus
decisiones deberán contar con apoyo y
aprobación de la comunidad política de México.

“Tratar de hacer cambios bruscos en materia
educativa es riesgoso para su mandato, pues
tendría que enfrentarse a uno de los sindicatos
más poderosos, como lo es el SNTE, cuyos
integrantes se opondrían a cualquier cambio que
vaya contra los principios constitucionales. En
nuestro país, ya no existen las condiciones para
aceptar de manera pasiva una imposición”.

Para que esto no suceda, el director de
escuela debe tener conciencia del respeto que
merecen los preceptos laicos y exhortar a los
alumnos para que denuncien a profesores que
incurran en actitudes de este tipo, lo que
necesita un alto grado de madurez por parte
de maestros y alumnos.❖

......................................................❖
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INSTITUCIÓN

Mayor independencia a la CEDH
Alejandro Soler

Al aproximarse el debate que discutirá las
reformas a la Ley estatal de derechos humanos
y tal vez en el que se habrá de elegir entre
asignar un porcentaje fijo del presupuesto
estatal o designarle una partida mínima
necesaria para su accionar, el licenciado Víctor
Ramos, del Departamento de Investigaciones
Jurídicas, ofrece a Gaceta Universitaria su
visión acerca del asunto.

Señala que si de lo que se trata es garantizar
la autonomía de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos, “será preciso valorar,
primero, la designación del titular del
organismo”, toda vez que la ley vigente faculta
al ejecutivo estatal para proponer a una sola
persona para ocupar el cargo de director de
este organismo y ponerla a consideración del
Congreso local, a diferencia del pasado, en el
que de una terna de aspirantes, elegían a uno.

“Esto es un retroceso respecto de la
primera ley, pues al reformarla dimos un paso
atrás”.

Una primera reforma sería que el ejecutivo
no intervenga en el nombramiento del
presidente de la Comisión de Derechos
Humanos. Lo indicado es que lo elija el
Congreso, precisó Ramos.

El Congreso convocaría a la sociedad,
recibiría propuestas y luego decidiría, puesto
que el titular de la CEDH tiene como principal
cliente a las diversas dependencias del ejecutivo.

El segundo aspecto a reformar serían las

atribuciones del Consejo Ciudadano, que hasta
hoy son bastante limitadas.

En la primera ley, que data de 1993, este
consejo tenía funciones consultivas, además de
la facultad de aprobar el presupuesto
presentado por el presidente de la CEDH.

En la modificación a la ley citada, en 1997,
hubo retroceso, porque establece que si el consejo
no lo aprueba, debe mandarlo así al Congreso.

Lejos de fortalecer a este organismo, fue
disminuido en sus funciones. Es necesario
reforzarlo para que cumpla un papel decisivo
en la historia y actuación de la CEDH, opina
nuestro entrevistado.

“Hasta ahora los consejeros son honorarios.
Sería positivo que tuviesen facultades para definir
el rumbo de la CEDH, con mayor precisión y
pertinencia, mayor fuerza en sus acuerdos”.

Ramos añadió que hay que reforzar a la
comisión, “pero sería pertinente que la propia
comisión reordenara internamente su
presupuesto”.

El investigador destaca que el problema no
es privativo de la comisión jalisciense, sino que
se extiende a todas las de la república mexicana.

Al ser una especie de pequeños tribunales,
entrampan la marcha de las comisiones y
exigen dedicarles un mayor presupuesto, pues
se gasta mucho en implementar un pequeño
tribunal investigador.

Aseguró que conviene, dentro del marco legal,
reorientar internamente el presupuesto de la
comisión, para que sea un organismo más ciuda-
dano, promotor de la sociedad, más que preo-
cuparse por cuidarle las manos a los funcionarios.

Sería conveniente que, al igual que la
Sedesol o el INI, hubiese recursos para la CEDH,
para apoyar las iniciativas de los grupos civiles
en materia de derechos humanos, porque hasta
ahora las comisiones no pueden resolver sus
problemas por falta de presupuesto.

El investigador afirmó que existe el riesgo
de que la CEDH se constituya en un órgano
pesado y fuerte frente a una sociedad débil.

A la comisión le convendría trabajar con
grupos civiles, para mediante mecanismos
controlados, buscar fondos para desarrollar las
iniciativas que les proponga la sociedad civil.

“Me parece bien ampliar el presupuesto
de la CEDH, pero a la vez, reorientarla, para
que estos recursos sean utilizados en promover
una cultura de los derechos humanos”.❖

......................................................❖

Debe reforzarse para que cumpla un papel decisivo en la sociedad civil

PROYECTOS

Asilo de ancianos para Tequila
......................................................❖

Los estudiantes del CUAAD presentan proyectos para apoyar a la sociedad
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Víctor González

Para responder con mayor eficacia a las
expectativas y necesidades de la sociedad
jalisciense, el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD), de la máxima
casa de estudios del estado, promueve la
competencia entre los estudiantes más
avanzados de la carrera de arquitectura, con la
asesoría de sus maestros, para que formulen
proyectos arquitectónicos que resuelvan
problemas específicos de la comunidad.

Recientemente, el Sistema de Solidaridad
Social, institución que agrupa a profesionales
de diversas ramas en apoyo a las clases sociales
de bajos recursos, solicitó al CUAAD que
presentara un proyecto para un asilo de
ancianos en Tequila, Jalisco, para responder a
la necesidad de atención que tiene el grupo de
la tercera edad en ese municipio.

Estudiantes de la carrera de arquitectura
respondieron a la solicitud presentando 16
proyectos para construir el asilo, los que fueron
elegidos en un concurso interno que el
Departamento de Proyectos de Arquitectura
convocó entre los alumnos de semestres más
avanzados.

Los trabajos fueron entregados a la
institución benéfica para que sean analizados

y actualmente están en espera de que decidan
al ganador y el proyecto que será realizado.

La inquietud de los estudiantes para
presentar propuestas que apoyen a la sociedad,
no se limitó a este caso. Un grupo de tres
alumnos de la carrera de arquitectura y una de
diseño gráfico, elaboró un proyecto más
ambicioso para promover la creación de
espacios culturales y de esparcimiento en esa
localidad, con la asesoría de sus maestros y el
apoyo del arquitecto Raúl Anaya Román, jefe
del Departamento de Proyectos de
Arquitectura.

El joven Edgar Morales, integrante de este
grupo, explicó que realizaron el proyecto para
la construcción de un auditorio, así como de
una casa de la cultura para Tequila, trabajo que
presentaron en la XII Bienal de arquitectura
efectuada del 1 al 10 de septiembre, en
Santiago de Chile y a la que acudieron en
representación de la UdeG.

“Asistir a un encuentro tan importante
como la bienal, en el que la UdeG fue la primera
institución extranjera invitada, nos ayudó a
ampliar nuestra visión y a comparar nuestras
perspectivas en diferentes escalas”, comentó
Edgar Morales.

Su compañero Alejandro Langarica,
agregó: “aprovechando este aprendizaje,

nuestros trabajos de tesis están enfocados a
mejorar el espacio público en la ciudad, porque
encontramos que en la bienal de Chile
destacaban proyectos para mejorar la imagen
y los espacios urbanos”.

La finalidad de que estos jóvenes
universitarios presentaran su trabajo en la
bienal, fue que entraran en contacto con
proyectos importantes de otras latitudes y que
se enteraran de cómo resuelven sus problemas
arquitectónicos en otros países, explicó el
arquitecto Raúl
Anaya.

“Intentamos
inculcar en los
jóvenes la com-
petitividad, por-
que estamos in-
mersos en un
proceso de globa-
lización, en el que
el nuevo profe-
sional debe abrir-
se camino solo.
Tratamos de que
participen en la
mayor cantidad
de concursos po-
sible con proyec-

tos de la mejor calidad, lo cual aumenta su
espíritu de superación”.

Estas actividades, impulsadas por el
Departamento de Proyectos de Arquitectura
y que han beneficiado a otras localidades,
entre ellas Tototlán y Zapotlán, combinan
el quehacer sustantivo de la Universidad:
docencia, investigación y extensión, lo que
se traduce en una formación de los jóvenes
más integral y con mayor conciencia
social.❖
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PSIQUIATRÍA

En el olvido los enfermos mentales

Cristina Félix

La falta de presupuesto, infraestructura, equipo
médico, insensibilidad familiar, negligencia por
parte de algunos médicos y psicólogos y una
pésima clasificación en los sistemas de salud
en México para atender a los pacientes con
trastornos psicológicos, impiden que estos se
rehabiliten.

Mientras que en países europeos como
Francia, Italia, Holanda, Alemania, Suiza y

algunas entidades de Estados
Unidos, del total de personas
con problemas mentales, un
tercio se rehabilita y otro
número similar sana
parcialmente, en América
Latina y en el caso concreto
de Jalisco, alrededor del 80
por ciento no alcanza cura.

Así lo reveló el maestro
Francisco Gutiérrez
Rodríguez, titular del Centro
de Intervención en Crisis (CIC),
del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud, de la
Universidad de Guadalajara.

Explicó que en el caso de
Jalisco, uno de los grandes
problemas en el área de aten-
ción a la salud mental es que
los hospitales psiquiátricos en
general no cuentan con los
recursos suficientes para
brindar atención de tercer
nivel, que abarca los princi-
pales síndromes y trastornos
de la población tapatía.

Los servicios que brinda

la salud mental ocupa uno de los últimos
lugares”.

Sobre las investigaciones realizadas en el
CIC, en el Hospital Psiquiátrico de Jalisco,
Gutiérrez Rodríguez dijo que han detectado que
en muchas ocasiones los pacientes no cuentan
con los medicamentos adecuados.

“Hay familias que no solo tienen que comprar
las medicinas, sino incluso el instrumental. Hemos
visto una inadecuada clasificación de internos.
No basta con que existan los pabellones de niños
y adultos, así como estancias breves; se necesita
un sistema de clasificación que considere los
trastornos psiquiátricos o los problemas de cada
uno, porque es posible la contaminación entre
los mismos internos”.

El experto en la materia aseguró que otro
problema es que ha crecido el número de
pacientes, no así el de psiquiatras y en general
todo el equipo humano del Hospital
Psiquiátrico de Jalisco.

“Si hablamos de una población aproximada
de 600 internos, los14 o 20 psicólogos que
hay no se dan abasto para realizar los procesos
psicoterapéuticos adecuados en cada uno de
ellos”.

Sobre las condiciones de limpieza, indicó
que se han mejorado, pero todavía existen
carencias. El edificio necesita remodelaciones
importantes, porque en varias de sus áreas hay
humedad.

En ese contexto, se tiene que trabajar en
la evaluación de riesgos ambientales, porque
la proliferación de partículas suspendidas de
polvo en el aire puede provocar enfermedades
respiratorias.

Mencionó que los dormitorios requieren
una adecuación que los haga más dignos. Las
estancias infantiles necesitan instrumentos que

permitan a los infantes no solo una
rehabilitación mental, sino locomotora, ya que
muchos niños, sobre todo los que tienen
problemas de psicosis, pueden sufrir deterioro
en su conducta.

Un hecho lamentable es que una
cantidad considerable de personas de estrato
socio-económico bajo, deposita a sus
familiares en este lugar, como si fueran
paquetes, bultos y olvidan que la familia
resulta fundamental en el tratamiento
integral del paciente.

El maestro Gutiérrez sostuvo que en todos
los hospitales psiquiátricos del país no existe
una adecuada orientación psicosocial que
permita la reintegración del enfermo mental a
la familia ni hay mecanismos de vinculación
con el sector productivo.

“Por lo regular a estos pacientes se les ve
como escoria, se les rechaza y estigmatiza.
Tenemos casos de negligencia médica,
psicológica, psiquiátrica, en los que hasta
existen diagnósticos irresponsables”.

Comentó que en una sociedad moderna,
los problemas económicos, de contaminación
ambiental, el ruido, la reducción del espacio
en los núcleos habitacionales, la ingesta a
temprana edad de alcohol y drogas, modelos
educativos intimidatorios, entre otros aspectos,
provocan estragos en la salud mental de las
familias.

La tensión psicosocial se ha convertido
en un elemento importante. Hay ausencia
de t iempo l ibre. Todo esto provoca
desequilibrios metabólicos, bioquímicos y
accidentes que pueden generar lesiones
craneoencefálicas, que determinan la mayor
incidencia de problemas mentales en la
población.❖

......................................................❖

UNIVERSIDAD

Tecnologías de vanguardia en CUValles
Mariana González

A más de dos meses del inicio de sus
actividades, el Centro Universitario de los Valles
(CUValles), con sede en Ameca, Jalisco, goza
de aceptación entre los habitantes de la región,
pues se ha constituido como una respuesta para
la comunidad en sus expectativas de desarrollo.

Muchos alumnos tienen por primera vez la
oportunidad de cursar una carrera de nivel
superior. Incluso personas maduras se han
inscrito en alguna de sus licenciaturas, por la
propuesta académica que las autoridades del
centro implementaron.

“El campus funciona con modalidades
parecidas al semiescolarizado, lo que implica
elaborar paquetes autoinstruccionales que
permitan recursos didácticos para que el
estudiante genere su aprendizaje”, expresa el
doctor Víctor Manuel Rosario, secretario
académico de CUValles.

Agrega que están formando profesores
permanentes, mediante cursos que atienden

estas características, propiciando el empleo de
diversos recursos pedagógicos en el aula.

En este primer ciclo, el campus se auxilia
con el personal académico del CUCEI, CUSur y
maestros de la región. Esperan que para enero
(fecha en que el centro se dictaminará
oficialmente como tal), el campus pueda contar
en su totalidad con maestros propios.

A partir de septiembre, el CUValles,
haciéndole adaptaciones para iniciar las clases,
comenzó a trabajar en el terreno donde quedará
edificado su centro. Las instalaciones (que
abarcarán una superficie de casi 40 hectáreas)
fueron pensadas para ofrecer los medios que
permitan movilidad y libertad en diversos
puntos, no solo en el área de los salones.

“Hasta el momento; se iniciaron los trabajos
de lo que será el centro de cómputo y
telecomunicaciones, y en las próximas semanas
esperamos comenzar los espacios (cubículos)
destinados a profesores”, informó el universitario.

Las cuatro carreras que se ofrecen en el
CUValles: derecho, contaduría, administración

e informática, aglutinan a una población de
240 estudiantes. Para marzo pretenden iniciar
la licenciatura en educación con modalidad
abierta y a distancia, bajo sistema de créditos.

“Este es un aspecto interesante, pues el
campus busca contar con alumnos de Ameca y

involucren. Los planes son muchos y
variados, empero, la importancia del
CUVal les i rá crec iendo conforme se
ofrezcan opciones diferentes”, concluyó
Rosario.❖

municipios cercanos, como Tequila,
Magdalena, Tala, para que mediante
telecomunicaciones, puedan tomar
cursos en sus lugares de origen”.

Lo anterior obedece al nuevo
paradigma de la educación superior, que
hace hincapié en el empleo de los medios
tecnológicos, premisa que constituye una
parte medular del centro.

Los muchachos trabajan intensa-
mente con la cultura de internet, ar-
mando sesiones de discusión virtual,
comunicándose con sus profesores por
correo electrónico, etcétera.

“Hemos trabajado poco a poco
para que conozcan nuestro proyecto
y sepan que es importante que se
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CUCEI y CUSur auxilian con personal académico

la Secretaría de Salud, por medio del Hospital
Psiquiátrico de Jalisco, la Unidad asistencial
para indigentes y algunos otros módulos de
atención comunitaria, no responden a las
necesidades de la población.

“Aún cuando el Hospital Psiquiátrico de
Jalisco, que atiende a la población de escasos
recursos, ha empezado a recibir subsidio de la
propia Secretaría de Salud, lo cierto es que
dentro de las prioridades de los programas
estatales de salud e incluso de los nacionales,

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

Las instituciones psiquiátricas no responden a las necesidades de la población
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Notas
académicas

Mara Melissa Marcelli

El estudio de plantas leguminosas no muy
conocidas y poco utilizadas en el ámbito
ganadero e industrial, ha sido el tema de estudio
de la maestra Lucía Barrientos, investigadora
del Departamento de Madera, Celulosa y
Papel, del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la UdeG.

Existen algunas plantas que pueden resultar
muy productivas, pero que por
desconocimiento de sus propiedades son
desechadas. Tal es el caso del huizache, arbusto
pequeño con grandes espinas y flor amarilla
que se da naturalmente en nuestro país de
manera abundante.

La entrevistada comentó que antes de
iniciar la investigación, se hizo un rastreo para
ver si ya existían estudios al respecto, y se
encontraron con una buena cantidad de
técnicas de eliminación de esta y otras plantas
consideradas como maleza.

Hace tres años se inició su análisis, porque
se vio que tenía muy buen potencial en el
producto y el subproducto. “Antes de estudiar
a fondo una planta, hay que ver su
disponibilidad y qué tanto se pudiera
aprovechar de ella”.

Al respecto, la investigadora comentó que
el huizache tiene un 9.5 por ciento de taninos,
sustancias muy apreciadas en la industria de la
curtiduría, las cuales se importan a precios
elevados.

PLANTAS

Huizache para la industria y el ganado
“Se considera que una planta tiene un buen

porcentaje de taninos cuando alcanza un nivel
de 6.5 a 8 por ciento, cantidad que rebasa el
huizache”.

Esto es un gran descubrimiento, porque
actualmente los taninos se importan a un alto
precio, debido en parte a que no se ha hecho
un barrido a muchas plantas de la región que
pudieran contenerlos y ser de gran utilidad en
este sentido.

En cuanto a su potencial nutritivo, se
determinó que en proteína tiene el 23.5 por
ciento, cantidad bastante respetable, ya que
las leguminosas contienen un rango de 16 a
21 por ciento, solamente. Además, en fibra se
calcula que contenga un 17 por ciento.

“Esto da muy buenas posibilidades de
utilizar el huizache como forraje una vez que
se le hayan extraído los taninos”.

Tendríamos entonces la posibilidad de
sustituir la combinación soya-sorgo tan
comúnmente utilizada por los ganaderos,
variando así la alimentación de los animales y
abaratando costos.

Sin embargo, estos porcentajes no son
suficientes para destinar su consumo al ganado,
ya que hay que hacer estudios posteriores,
como los de aminoácidos, que determinan la
calidad de la proteína, dijo Barrientos.

En la investigación “Características y
potencial de la semilla de huizache como fuente
de forraje en el estado de Jalisco”, la
investigadora realizó también análisis de

digestibilidad para determinar la cantidad real
de aprovechamiento de nutrientes que tenían
distintos animales.

“Los resultados que obtuvimos marcan un
aprovechamiento del 19 por ciento, lo cual,
dentro de los índices que tenemos registrados
con otros alimentos, es muy bueno”.

Una vez concluidas las pruebas de
laboratorio, la profesora y sus colaboradores
buscan realizar algún tipo de convenio con
empresas curtidoras del país para instalar una
planta piloto que permita trabajar cantidades
industriales.

“Además, nos interesa hacer conciencia
entre los estudiantes para que empiecen a
introducir otras leguminosas como forraje para
el ganado, y dejen de tomar solo las
combinaciones conocidas, que algunas veces
resultan muy costosas”.

Puede utilizarse como forraje
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Boletín informativo del CUCS

En el número 9 del Boletín informativo del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud, la
portada está dedicada al doctor Juan López y
López (1926-2000), distinguido académico de
este centro universitario.

El doctor López y López, cirujano de tórax
y corazón, cursó la carrera de medicina en la
UdeG, de 1945 a 1951.

Enemigo de los títulos y reconocimientos,
recibió varios de ellos, entre los que destaca el
otorgado en 1981 por el IMSS con el premio
Médico del año a nivel nacional; el ayuntamiento
de Arandas le dedicó una calle y la administración
del Hospital Civil de Belén autorizó en 1996 que
el octavo piso llevara su nombre.

El doctor Juan López y López falleció el 17
de julio del presente, a la edad de 74 años,
después de una penosa enfermedad hepática,
irónicamente por contagio con uno de sus
pacientes.❖

“La clave eres tú”

Esta frase es parte de la campaña iniciada por
la Comisión federal de telecomunicaciones,
para propiciar cambios en el proceso de
crecimiento del número telefónico local, a partir
del 27 de febrero de 1999 y que finalizará el
próximo 14 de diciembre del presente.

En esa fecha, los teléfonos de la ciudad de
Guadalajara y su zona metropolitana,
aumentarán a ocho sus dígitos, para lo cual será
preciso agregarles el 3 –hoy clave de larga
distancia–.

La Comisión federal de
telecomunicaciones, explica que Guadalajara
cuenta con casi 709 mil 605 líneas telefónicas,
lo que representa un 6.28 por ciento del total
de la densidad telefónica del país; de ahí la
importancia de realizar una estrategia de
comunicación que permita informar de manera
oportuna sobre esta nueva marcación
telefónica.

Los interesados en mayor información
pueden visitar la página http//www.cft.gob.mx,
así como la dirección de correo electrónico
eliasaad@cft.gob.mx o llamar al 5261 4201,
para cualquier aclaración o duda.❖

Visión universitaria

Esta revista trimestral es el esfuerzo de alumnos
y maestros del Centro Universitario de Los Altos,
con sede en Lagos de Moreno, la que
recientemente fue presentada a la comunidad
universitaria.

En esta edición participan alumnos y
maestros del Departamento de Administración
y Contabilidad, de esta casa de estudios, en
Lagos de Moreno. Cuenta con el respaldo del
CUAltos.

Su perfil es educativo y abarca temáticas
que tienen que ver con la investigación
académica.

Los interesados pueden dirigirse con los
miembros del comité editorial, al siguiente correo
electrónico: rev_vision_udg@yahoo.com ❖

¿Sexualidad sin temores?
Armando Ramírez Fregoso

Los jóvenes nos pondrán la muestra al vivir
una sexualidad sin miedo al cuerpo, asegura
la maestra en sociología María de los
Ángeles González Ramírez, investigadora del
Departamento de Sociología, de la UdeG,
quien considera que en un futuro las
relaciones sexuales de este sector de la
población serán más igualitarias entre
hombres y mujeres.

“Habrá más corresponsabilidad. En tal
sentido, la sociedad debe aportar la parte que
le toca para que ellos puedan vivirla así, no
orillarlos a que tengan relaciones sin protección
y sin responsabilidad. Los adultos debemos
aprender de ellos, que viven de manera más
natural su cuerpo y su sexualidad”.

González Ramírez, quien se especializa en
estudios de género, explica que un factor que
contribuye a este cambio es la caída de tabúes,
los cuales marcaban con fuerza este ámbito
humano, como el que prohibía las relaciones
extramaritales.

Sobre cómo experimentan los jóvenes el
sexo, comenta que aunque tienen cierta
educación a este propósito, no poseen una
sólida formación en la materia.

“Tienen un conocimiento general de los
métodos anticonceptivos, pero este proceso no

les queda claro, no lo asimilan bien,
lo cual impide que los utilicen
adecuadamente y propicia se
incremente el número de madres
solteras o de parejas muy jóvenes”.

A pesar de que existe mayor
difusión de los sistemas preventivos,
no se ha modificado el patrón
anterior, asegura González Ramírez:
“con el incremento de las
posibilidades educativas al respecto,
supondríamos que los jóvenes se
alejarían de una relación muy
temprana para dedicarse a su
desarrollo profesional, en vez de
formar una familia”.

La especialista propone revisar las
campañas de educación sexual, para
ver qué tan eficaces son, a fin de
reformularlas, “porque creo que no
son tan eficaces como deberían, ya que
no libran a los jóvenes de maternidades
y paternidades tempranas”.

SOCIEDAD

.......................................................❖

No poseen una sólida formación en la materia
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vivir esta dinámica. Les ha hecho más larga su
adolescencia, pero no les da herramientas para
que puedan vivirla. No les cumple con un buen
empleo, con un desenvolvimiento profesional
exitoso. No les cumple con una vida sexual
placentera, sin los problemas que ello pueda
traer.”❖

Esta circunstancia afecta a los adolescentes
en su vida, ya que los imposibilita para que
tengan un mejor crecimiento profesional, pues
una pareja implica hijos y mayor trabajo para
asegurar la maduración personal.

“La sociedad no ha tomado en sus manos
la responsabilidad de sus jóvenes y los fuerza a
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Armando Ramírez Fregoso

Con el objetivo de profesionalizar el servicio
que prestan los trabajadores administrativos, el
Sindicato Único de Trabajadores de la
Universidad de Guadalajara ha considerado
implementar el programa civil de carrera
administrativa.

El proyecto, que tiene su origen y
antecedentes en organismos estatales y
federales, tiene como finalidad alcanzar la
eficiencia en los servicios que se prestan en las
diferentes dependencias universitarias, comenta
el maestro Raúl Vicente Flores, secretario
general de esta agrupación gremial.

“Este mismo objetivo general nos serviría
para alcanzar los niveles de eficiencia que
requiere la educación superior en la UdeG”.

El dirigente señala que en su organización,
gracias a los contratos colectivos, se ha estado
cualificando a todo el personal. “Tenemos
acceso a la educación superior, lo que ha hecho
posible que muchos de los trabajadores
administrativos tengan hoy el grado académico
de licenciados o maestros.

“Para nosotros es fundamental que estas
personas, en las cuales la Universidad invirtió
recursos para su capacitación, sean retomadas
en procesos administrativos de mayor nivel”.

Vicente Flores explica que estos

SINDICATO

La carrera por la profesionalización
trabajadores, además de contar con una
preparación académica, también cuentan con
el conocimiento del funcionamiento
administrativo de esta casa de estudios. Una
ventaja que será utilizada mediante el programa
civil de carrera administrativa.

“Creemos y sostenemos que este tipo de
gentes pueden ser el soporte de la UdeG. Un
soporte muy sólido con el cual se aprovecharía
la inversión que se hizo en capacitarlas.”

Contemplan realizar el programa de
manera paulatina. Pero primero deben

cumplirse los objetivos del programa de
capacitación, el cual dio inicio en abril del año
pasado.

“Si lo oxigenamos con un mayor número
de recursos, con la capacitación que califique
a los trabajadores en aquellas áreas que en un
futuro pudieran desempeñar, estaríamos
hablando de que podrían ocupar puestos de
mandos medios”.

De esta forma, la UdeG tendría la certeza
de contar con un personal que conoce su
estructura y modo de operar, lo que redundaría
en una calidad en el servicio.

Con el programa se modificarían las
categorías laborales del actual tabulador a fin
de crear los espacios en donde pudieran quedar
insertos los trabajadores capacitados y con
grado académico.

“Para avanzar en la consolidación del
programa civil de carrera administrativa,
tenemos que llenar algunos prerrequisitos,
como son la capacitación de todo el personal,
para lo cual, sin embargo, faltan recursos”.

Por lo pronto el sindicato pretende, en la
próxima revisión del contrato colectivo de
trabajo, a efectuarse en febrero del próximo
año, plantear en concreto el programa civil de
carrera administrativa, para que una vez que
se llegue a un acuerdo, instrumentarlo en toda
la Universidad.❖Un soporte sólido para la UdeG
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Por: Alejandro Soler

“Estamos apuntalando la idea de hacer las
cosas diferentes. Con esta modalidad abrimos
la expectativa al valor auténtico que tienen los
jóvenes, que es aportar ideas que se enriquecen
con las de otros”, señaló el arquitecto Agustín
Parodi Ureña, rector del CUAAD, de la UdeG, al
hablar sobre el XVI Premio a la composición
arquitectónica “Alberto J. Pani”, que año con
año realiza la Facultad de Arquitectura, de la
Universidad Nacional Autónoma de México.

Este año, a petición del rector del CUAAD,
el premio salió de su recinto para venir a
Guadalajara, “dado que lo solicité con año y
medio de anticipación”, señaló Parodi, para
quien con esto se logran generar proyectos que
resuelven necesidades locales: “qué mejor que
podamos hacer el planteamiento de un
proyecto que sirva como detonador de ideas
al interior de la UdeG, para que se puedan
hacer proyectos mejorados e instrumentados
por un grupo de arquitectos de esta Universidad
en un futuro”.

Respecto al ganador Iván Veliz Perales,
recién egresado de la carrera de arquitectura,
del Tecnológico de Monterrey, campus
Querétaro, quien recibirá 25 mil pesos, además
de la realización de su anteproyecto, Parodi lo
calificó como promesa de la arquitectura. “Ni
el jurado, ni los demás concursantes tuvieron
duda acerca del ganador”.

ARQUITECTURA

Premio Alberto J. Pani

El problema a resolver para los participantes
era la presentación de anteproyectos de
construcción para un nuevo Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH),
en un espacio de 21 hectáreas, ubicado frente
al CUCEA. El trabajo ganador destaca por su
sencillez y manejo de los espacios, condiciones

forman la Asociación de Instituciones de
Enseñanza de la Arquitectura de la república
mexicana A.C. (Asinea), que preside el
arquitecto Agustín Parodi Ureña.

Lo que resta es que los trabajos finalistas
se pongan a consideración del consejo de
rectores para su evaluación, y “llegado el
momento se instrumenten con un equipo de
la Universidad para llevarlos a otro nivel:
arquitectónico, ejecutivo, estructural, y
constituirlos como idea definitiva, para que
obtengan el banderazo de salida”.

Parodi Ureña habrá de presentar hoy lunes
los proyectos al consejo de rectores, del cual
se espera surjan determinaciones con relación
a las fechas de etapas y demás. “Lo que nos
deja el premio es un elemento de partida para
no perder tiempo viendo cuáles son las
necesidades que debe cubrir el proyecto”.

Este ya fue presentado a los directores de
división del CUCSH, quienes dieron un vistazo al
concepto arquitectónico sobre el cual partirán
para concretar una propuesta en breve.

Los cuatro finalistas, exceptuando al
ganador, fueron: Mauricio A. Correa Rodríguez,
de la Universidad Anáhuac del Norte; Hugo
Mauricio Sarmina García, de la Universidad
Lasalle, Bajío; Maribel Morales Hernández,
Facultad de Arquitectura, de la Universidad
Autónoma de Yucatán y Manuel Carlos Reyes
Cedillo, del taller O´Gorman, de la Facultad de
Arquitectura, de la UNAM.❖

El proyecto ganador corresponde a Iván Veliz Perales
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que le dan una especial característica.
“Surgieron cinco trabajos excelentes para

el CUCSH, lo que debe motivar a arquitectos y
universitarios para que hagamos mejores
proyectos”.

Los finalistas fueron seleccionados de entre
los 45 participantes de las universidades que
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...La muerte es un espejo que refleja las vanas
gesticulaciones de la vida. Toda esa abigarrada
confusión de actos, omisiones,
arrepentimientos y tentativas –obras y sobras–
que es cada vida, encuentra en la muerte, ya
que no sentido o explicación, fin...
...Nadie piensa en la muerte, en su muerte
propia, como quería Rilke, porque nadie vive
una vida personal...

Octavio Paz

Desde hace varios años, la Universidad de
Guadalajara, por medio de sus centros
universitarios y planteles educativos de enseñanza
media superior, realiza concursos de altares de
muertos como una forma de reavivar las
tradiciones populares con motivo del Día de
muertos, celebrado el 2 de noviembre en todo el
país.

Desde el lunes 30 de octubre hasta el
domingo 5 de noviembre, en los diversos
planteles, tanto de la zona metropolitana, como
de las regiones, fueron instalados altares con los
elementos tradicionales, como la flor de
cempasúchil, pan de muerto, veladoras, papel
de china, calaveras de azúcar, entre otros, en
memoria de seres queridos y de personajes
universitarios, como la doctora Irene Robledo
García, quien recientemente pasó a formar parte
de la rotonda de los Jaliscienses ilustres; el
arquitecto Gonzalo Villa Chávez, egresado de la
UdeG y connotado restaurador en el ámbito
internacional, así como de grandes escritores,
músicos, compositores de Jalisco, etcétera.

La tradición de los altares de muerto cada
vez tiene mayor eco en todo el sistema educativo.
En el caso de la Universidad de Guadalajara,
especialistas en la materia, destacan que esta
costumbre mexicana, heredada desde la época
prehispánica, se ha modificado con el paso de
los años, pero conserva lo esencial: el culto a la
fascinación de la muerte.❖

Festeja UdeG el Día de muertos
Texto: Cristina Félix / Fotos: Adriana González, Miguel Sánchez

.......................................................❖.......................................................

En el Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, donde la tradición de los altares
de muertos es añeja, se efectuó un concurso de
altares, con la participación de estudiantes de las
carreras de filosofía, letras, historia, sociología,
geografía y lenguas modernas. En esta ocasión
los altares estuvieron dedicados a José Alfredo
Jiménez, todos lo santos, Ramón Rubín, al PRI,
Tucídides, a los desaparecidos, Cri Cri, víctimas
del VIH y a Ikram Antaki, entre otros.

La Escuela Preparatoria de Jalisco llevó a efecto el concurso de altares
de muertos. Maestros y alumnos participaron con los tradicionales
altares adornados con flor de cempasúchil, calaveritas de azúcar, velas,
pan, papel de china picado, esqueletos de cartón, entre otros elementos.

Entre el papel picado, destaca el altar de
muertos que realizó el Departamento de
Estudios de la Cultura Regional, del CUCSH,
localizado en el piso 7 del edificio Valentín
Gómez Farías, que año con año destaca por
su creatividad. Esta vez lo dedicaron a Manuel
Castillo, investigador de dicho departamento.

En honor al poeta mexicano Xavier Villaurrutia, el
Departamento de Estudios Literarios y la librería José Luis
Martínez, del Fondo de Cultura Económica, instalaron un altar
de muertos, el jueves 2 de noviembre, y organizaron una
lectura de poesía a cargo de escritores jaliscienses.

Altar de muertos en memoria del arquitecto Gonzalo Villa Chávez,
destacado universitario y restaurador en el ámbito nacional e
internacional, así como venta de antojitos y música en vivo con diversos
grupos que interpretaron música de Cuco Sánchez, José Alfredo
Jiménez, entre otros, fueron las actividades que organizó el Centro
Cultural Casa Vallarta, para recordar estas fiestas populares.

El Centro Universitario de Ciencias de la Salud, también se
sumó a estas festividades y a través de su comunidad
universitaria realizó un concurso de altares de muertos en las
diversas disciplinas, sobre todo las de psicología.
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Con el lema “Ahora que entierran gratis, vámonos muriendo todos”, el
Centro Universitario de la Costa Sur (CUCSur), realizó del 1 de noviembre
al 5 del presente, la VI semana de la muerte 2000, que involucró a la
comunidad en un concurso de calaveras y altares de muertos.

La Preparatoria 7 también celebró este día de los fieles difuntos y un concurso
de calaveras y altares de muertos en la explanada de la biblioteca “Juan
Rulfo” de este plantel. Los estudiantes participaron con la lectura de poemas
y rindieron un homenaje a Frida Khalo, Jaime Sabines, Pedro Infante, entre
otros.

En el Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, los altares de
muertos estuvieron dedicados a los arquitectos Alejandro Zhon y Gonzalo
Villa Chávez. En el Departamento de Música destacó la expo de altares de
muertos y la inauguración de la expo de pintura “El flaco de oro”: música
mexicana.

Los estudiantes del Centro Universitario del Sur dedicaron altares de muertos
al escritor Juan Rulfo.

Gran participación de estudiantes y docentes en la Escuela de
Artes Plásticas, de la UdeG

Diversas dependencias de la Administración General, entre
ellas Control Escolar y Tesorería, instalaron un altar de muertos
dedicado a la doctora Irene Robledo

...La muerte es un espejo que refleja las vanas
gesticulaciones de la vida. Toda esa abigarrada
confusión de actos, omisiones,
arrepentimientos y tentativas –obras y sobras–
que es cada vida, encuentra en la muerte, ya
que no sentido o explicación, fin...
...Nadie piensa en la muerte, en su muerte
propia, como quería Rilke, porque nadie vive
una vida personal...

Octavio Paz

Desde hace varios años, la Universidad de
Guadalajara, por medio de sus centros
universitarios y planteles educativos de enseñanza
media superior, realiza concursos de altares de
muertos como una forma de reavivar las
tradiciones populares con motivo del Día de
muertos, celebrado el 2 de noviembre en todo el
país.

Desde el lunes 30 de octubre hasta el
domingo 5 de noviembre, en los diversos
planteles, tanto de la zona metropolitana, como
de las regiones, fueron instalados altares con los
elementos tradicionales, como la flor de
cempasúchil, pan de muerto, veladoras, papel
de china, calaveras de azúcar, entre otros, en
memoria de seres queridos y de personajes
universitarios, como la doctora Irene Robledo
García, quien recientemente pasó a formar parte
de la rotonda de los Jaliscienses ilustres; el
arquitecto Gonzalo Villa Chávez, egresado de la
UdeG y connotado restaurador en el ámbito
internacional, así como de grandes escritores,
músicos, compositores de Jalisco, etcétera.

La tradición de los altares de muerto cada
vez tiene mayor eco en todo el sistema educativo.
En el caso de la Universidad de Guadalajara,
especialistas en la materia, destacan que esta
costumbre mexicana, heredada desde la época
prehispánica, se ha modificado con el paso de
los años, pero conserva lo esencial: el culto a la
fascinación de la muerte.❖

En el Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, donde la tradición de los altares
de muertos es añeja, se efectuó un concurso de
altares, con la participación de estudiantes de las
carreras de filosofía, letras, historia, sociología,
geografía y lenguas modernas. En esta ocasión
los altares estuvieron dedicados a José Alfredo
Jiménez, todos lo santos, Ramón Rubín, al PRI,
Tucídides, a los desaparecidos, Cri Cri, víctimas
del VIH y a Ikram Antaki, entre otros.
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Agenda  académicaAgenda  académica

7 de noviembre

Inauguración del Centro de cómputo y laboratorios y talleres de ingenierías, en el Centro Universitario
de la Costa Sur, a las 10:00 horas.

Informes en los teléfonos 01 (338) 2 10 17, 103 85, 102 95, extensión 104.

8 de noviembre

IV Expocultura internacional 2000, los días 8 y 9 de noviembre, en el auditorio central del CUCEA.
Informes en los teléfonos 633 90 24, 636 96 41.

Seminario “Competencia económica, propiedad industrial y mejora regulatoria”. Organiza la División
de estudios jurídicos, del CUCSH, en coordinación con el gobierno del estado, por medio de la Secretaría
de Promoción Económica, Comisión federal de competencia económica, Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial, Comisión federal de mejora regulatoria, los días 8, 9 y 10 de noviembre, en el
hotel Hilton, de esta ciudad.

Informes en los teléfonos 819 33 18, 819 33 19 y 823 58 12.

Dentro de los festejos del 52 aniversario de la fundación de la Escuela de Arquitectura, de la UdeG, se
efectuará la presentación del audiovisual Arquitectura de Berlín 1990-2000, a las 11:00 horas, en el
auditorio Ignacio Díaz Morales, del CUAAD.

Informes en los teléfonos 674 45 02, 674 61 66 y 674 71 85.

9 de noviembre

“Salud y desarrollo de los niños de 0 a 4 años en centros de Desarrollo Infantil de Jalisco”, es la
conferencia que impartirá la doctora María Guadalupe Aldrete Rodríguez, del Departamento de Salud
Pública, de la UdeG, en el Seminario permanente de investigación en salud, a las 9:00 horas, en el aula
Rodolfo Morán González, anexa a la división tercera.

Entrada gratuita al personal de salud. Extenderán constancia semestral de asistencia. Teléfono 618 19 31.

10 de noviembre

El Departamento de Estudios e Investigaciones Jurídicas, del CUCSH, de la UdeG, invita a la conferencia
magistral “La dinámica de las pensiones en el Instituto Mexicano del Seguro Social”, que impartirá el
maestro Alberto Briseño Ruiz, presidente de la Academia Mexicana de la Seguridad Social, a las 18:00
horas, en la sala Lola Álvarez Bravo, anexa al paraninfo Enrique Díaz de León.

Informes en avenida 16 de septiembre 849, planta baja. Teléfono 619 61 08.

II Congreso internacional en seguridad de alimentos y XVII Reunión nacional de microbiología, higiene
y toxicología de los alimentos, a efectuarse los días 10 y 11 de noviembre, de 8:30 a 18:00 horas, en
el hotel Misión Carlton Guadalajara.

Informes en el laboratorio de microbiología sanitaria, del CUCEI. Teléfono 650 03 74, fax 619 40
28, 619 69 10, de 8:30 a 16:00 horas. Fecha límite de entrega de documentación para cursar la
maestría en ingeniería de proyectos.

Informes en los teléfonos 656 07 67, 656 19 17 y 656 25 15.

16 de noviembre

Presentación del libro Un debate teórico empíricamente ilustrado: la construcción de la soberanía
japonesa, 1953-1902, de Arturo Santa Cruz, profesor investigador del Departamento de Estudios del
Pacífico, del CUCSH. La cita es a las 20:00 horas, en el salón de eventos múltiples de la librería José
Luis Martínez, del Fondo de Cultura Económica. Presentadores: Carlos Uscanga, de la UNAM; profesora
Ileana Cid Capetillo, experta en relaciones internacionales, de la UNAM, y la doctora Melba Falck, jefa
del Departamento de Estudios del Pacífico.

21 de noviembre

Ciclo de conferencias “Arquitectura y ciudad, proyecto y realidad”, del 21 al 24 de noviembre, dentro
de los festejos del 52 aniversario de la fundación de la Escuela de Arquitectura, de la UdeG. Ponentes:
doctor Vicente Miravalle, doctor Enrique Solana, doctora Flora Pescador, doctor Ángel Melián y doctor
Javier Segui.

Informes en los teléfonos 674 45 02, 674 61 66 y 674 71 85.

27 de noviembre

IX Encuentro internacional de educación a distancia “Educación sin fronteras: comunidades y redes de
aprendizaje”, del 27 al 30 de noviembre, en el marco de la XIV Feria Internacional del Libro de
Guadalajara.

Informes en los teléfonos 827 20 90, 825 69 94, con Carolina Gómez Ojeda o Paola Mercado
Lozano.

8 de diciembre

Entrega del premio Jalisco de periodismo “Emisario dos mil”, a las 12:00 horas, en el paraninfo
Enrique Díaz de León, de la Universidad de Guadalajara.

Informes a los teléfonos 826 25 24, 825 43 73.

11 de diciembre

El Seminario de Historia Mexicana, del Centro Universitario de Los Altos, invita a la sesión “El
movimiento reyista en Jalisco”, que impartirá la doctora Elisa Cárdenas, del Departamento de Estudios
sobre Movimientos Sociales, a las 18:00 horas, en la casa Salvador Echavarría, Guadalupe Montenegro
2216, colonia Americana. Teléfono 630 10 97, fax 615 12 30.

ASESORÍA

¡A exportar, señores!
José Luis Ulloa

Varias son las características que debe reunir una
empresa para exportar sus productos, pero una
importante es contar con una economía sana,
indicó el maestro Francisco Borbolla Elizondo,
docente en la maestría en administración e
investigador del Centro de estudios estratégicos
en mercadotecnia y negocios internacionales, del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

“Se requiere capital para decir voy a
exportar, pero deben tenerse unas finanzas
estables”.

Algunos empresarios por lograr ventas no
ponen atención a puntos clave para conseguir
ese nivel de transacciones.

Uno de ellos es que el productor debe tener
conocimiento del mercado en el que desea
vender su mercancía y la estructura del mismo.
Aquí entra en juego un departamento de
comercialización enfocado a la exportación.

Normalmente en las pequeñas y medianas
empresas, una persona es la encargada del proceso
de comercialización, por cuestión de sueldos.

Cuando se habla de transacciones con
empresarios extranjeros, el vendedor debe
contar con una persona que sirva de enlace o
intermediario entre ambas partes. Es primordial

que este conozca los procesos de exportación,
para evitar contratiempos.

Una persona que puede desempeñar un
buen papel en estos menesteres, es el
licenciado en negocios internacionales, quien
posee conocimientos técnicos y metodológicos
acerca de aspectos económicos, contables,
financieros y administrativos, además de las
leyes, normas y procedimientos que rigen las
relaciones de intercambio.

La licenciatura en negocios internacionales
es impartida en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas.

Otra característica del intermediario es que
hable el idioma del destino a exportar, ya sea
inglés, francés, alemán u otro, puesto que este
factor es parte de la promoción de la mercancía
y del proceso logístico de la exportación.

Las pequeñas y medianas empresas pueden
efectuar la promoción de sus productos en ferias
y exposiciones, por medio de Bancomext, Cámara
de Comercio o cámaras de cada sector productivo.

“Estos espacios son los lugares donde se
tiene el contacto más cercano con los clientes”.

Como ejemplo de lo que significa exportar,
para febrero de este año por primera vez
México exportó más de diez millones de dólares
en bienes y mercancías a Estados Unidos, y
según reportes de la Organización Mundial del

Comercio (OMC), dichas ventas alcanzaron en
el último año los 135 millones de dólares, lo
que representa un 2.3 por ciento de las
transacciones mundiales.

Las exportaciones mundiales alcanzaron en
el último año, la cifra de cinco billones 270
millones de dólares.

“La globalización ayuda a un departamento

de comercialización, porque se tienen abiertos
todos los mercados. Lo que restringe la
exportación, son los aranceles unilaterales del
país destino, pero si hay reciprocidad habrá
libre competencia”, afirmó Borbolla Elizondo.

Reiteró que lo ideal sería exportar a países
con los cuales México tiene convenios, para
evitar el pago de aranceles.❖
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Francisco Gerardo Cuéllar

Hernández*

Hace 10 años hablar
de comunicación,
i n f o r m a c i ó n ,
comercio y sistemas
automatizados, entre
otros temas, en el
mundo y en línea
por medio de las
computadoras, era
solo una visión. Hoy
es una respuesta
práctica y funcional
para todo tipo de
transacciones y
procesos cotidianos.
La intranet, median-
te internet, propor-
ciona importantes
beneficios.

¿Qué es una
intranet?

Es una red similar a
internet, con la
diferencia de que solo
puede ser usada por
personal adscrito de

Centro Universitario del Cuciénega

Con el ánimo de avanzar hacia una mayor
especialización y ampliar la oferta curricular
en las carreras que demanda la dinámica del
proceso global en la economía, el derecho y la
política, y hacer más efectiva la operación del
modelo departamental y el sistema de créditos,
el Centro Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), de la UdeG, pondrá en marcha
una nueva estructura académica desde
diciembre próximo.

Luego de que aprobara el Consejo General
Universitario, en su sesión del pasado 28 de
octubre, el dictamen de las comisiones de
hacienda y educación, el CUCiénega adoptará
las divisiones de Economía, Negocios y Estudios
Internacionales y la de Estudios Jurídicos.

A partir de esta nueva organización
surgirán los departamentos de Economía y
Sociedad, Administración y Negocios,
Contabilidad y Finanzas, Disciplinas Auxiliares
del Derecho, Derecho Público y Derecho
Privado.

Estos cambios permitirán impulsar
proyectos de investigación que retroalimenten
a la docencia y la extensión académica. Un
ejemplo de lo que será esta ambiciosa dinámica
es la apertura del Centro de Estudios para el
Desarrollo Sustentable, que estará adscrito al
Departamento de Economía y Sociedad.

En esta instancia podrán marchar a plenitud
los proyectos de estudio sobre demografía,

El CUCiénega avanza ante la globalización
educación y sustentabilidad, historia del manejo
de la basura y la contaminación industrial en
esta región, el derecho ambiental comparado
en América Latina, así como la legislación,
políticas y gestión ambiental en la Ciénega.

Un elemento que permitirá dar expresión
a los resultados de las investigaciones es la
Revista estudios de la Ciénega. Su edición
más reciente (número dos) está dedicada a los
problemas de sustentabilidad de la región.

El Departamento de Economía y Sociedad
impartirá las licenciaturas en economía,
estudios internacionales y administración
financiera y sistemas; asimismo, tendrá a su
cargo la maestría en educación y la licenciatura
en esa disciplina, en la modalidad abierta y a
distancia.

Estas modificaciones obligarán a que
desaparezcan la División de estudios sociales
y económicos y los departamentos de
Contaduría Pública, Administración y Estudios
Jurídicos.

A la nueva División de estudios jurídicos
quedarán asignados mil 136 estudiantes de
licenciatura y 100 en posgrado. La División
de economía, negocios y estudios
internacionales aglutinará a 664 inscritos en
licenciatura y 85 en maestría.

El CUCiénega cuenta hasta hoy con cuatro mil
598 alumnos; de ellos, tres mil 332 son estudiantes
de licenciatura y 266 cursan un posgrado.

Con estas transformaciones dicho campus
amplía su infraestructura con un nuevo edificio
de aulas y espacios para oficinas y cubículos;
dispone de dos auditorios equipados con
tecnología de punta, laboratorios de cómputo
con acceso a internet, aulas con circuito
cerrado de televisión, videos interactivos y una

biblioteca provista de 11 mil títulos sobre
disciplinas económicas y sociales.

Los funcionarios que dirigirán las divisiones
y los seis departamentos, serán seleccionados
con base en su trayectoria, desempeño y
potencial, a fin de asumir con calidad y pertinencia
los nuevos retos de la Universidad en la región.❖

C
U

C
IÉ

N
E

G
A

Intranet, respuesta a la automatización
una organización y operadores externos
autorizados.

Dicho de otra manera, es la incorporación
de la tecnología para empleados en las redes
de grupos de trabajo o dominios de
corporaciones.

Las intranet son esencialmente redes
privadas de trabajo que tienen el mismo sistema
y protocolos de comunicación y contacto
primordial con sistemas basados en la web, al
combinar textos, gráficos y videos.

El término intranet empezó a ser
comúnmente aceptado entre los expertos de los
negocios y la industria desde inicios de 1995.

Los integradores de las redes han
constatado el crecimiento sustancial en las
internet corporativas, es decir, intranet, en las
que personas, equipos de labores y hasta
departamentos completos, crean y colocan
páginas electrónicas e instalan servidores.

Más del 70 por ciento de éstos se destinan
al uso corporativo interno. Es por ello que un
número creciente de organizaciones adoptan
esta red de comunicación.

Un estudio realizado por Hambrecht &
Quist (junio de 1998), encontró que el 85 por
ciento de las compañías Fortune 200
desarrollaban estrategias intranet.

Las empresas instalan sus propios servidores
para emplearlos como almacenes de datos, que
permiten el rápido intercambio de información

en el ámbito ejecutivo y proveen al personal de
una fuente de manuales, guías y artículos
técnicos. Web es fundamentalmente un sistema
de peticiones y respuestas.

Este es el más significativo descubrimiento en
la tecnología de las redes de trabajo en los últimos
años, pues ha revolucionado la manera en que las
compañías y organizaciones interactúan.

Con una intranet es posible tener en
internet automatizados el conmutador
telefónico, servicios de envío recepción de fax-
voz y datos, agendas-proyectos-planeación,
sistemas de kárdex digitales de empleados y
alumnos, control y seguimiento de la docencia,
prácticas-talleres, inventarios y más.

Las intranet ofrecen ahora ventajas
estratégicas, aparte de hacer más eficientes los
procesos de negocios, mejorar las
comunicaciones, incrementar la colaboración
intrapersonal y ayudar a amortizar los sistemas
informáticos; también permiten a las
organizaciones administrar servicios que serían
difíciles de prestar o costosos de desarrollar
con los sistemas anteriores.

Los beneficios que se derivan de una
intranet y el proceso de su adopción, se
resumen en mayor eficacia, productividad,
ahorro y preparación para el futuro.❖

*Jefe del Departamento de Cómputo, del
CUCiénega. Correo: gcuellar@cuci.udg.mxC
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES
UNIVERSITARIAS

Ricardo Ibarra

Lista para maniobrar está la red de cómputo
más importante en el ámbito educativo de
México. La comunidad universitaria de
Guadalajara renovará sus labores académicas
por medio de internet 2.

Esta red es una vía alterna que indaga el
desarrollo de tecnologías y aplicaciones
avanzadas, para complementar la educación y
las investigaciones de la comunidad académica.

Internet 2 reúne a más de 160 universidades
y más de 60 empresas estadunidenses. Sin
embargo, otras redes educativas diseminadas en
el planeta, también ofrecen tal servicio.

Alejandro Martínez Varela, coordinador
general de Sistemas de Información, de esta
casa de estudios, auguró que por medio de esta
estructura, los usuarios podrán crear métodos
innovadores de enseñanza y desarrollo de
nuevos programas informáticos.

“El propósito es elevar la red de
comunicaciones de la Universidad, para que
se convierta en una red tipo internet 2”.

Martínez Varela advirtió que el trabajo no
es solo conectarnos a internet 2, sino hacer
que las nuevas opciones permitan el acceso a
toda la Universidad y que los usuarios sean
quienes utilicen las potencialidades del sistema.

“La aplicación de la infraestructura de
comunicación a las dependencias universitarias,
resulta sencilla. Lo importante es crear un plan
de difusión para la comunidad universitaria,
orientado al desarrollo de proyectos que
aprovechen la tecnología”.

Las aplicaciones que distingue a la red son
las bibliotecas digitales, laboratorios virtuales,
manipulación a distancia, visualización de
modelos tridimensionales y aprendizaje.

En cuestiones de aprendizaje, estudiantes

INTERNET

Electrónica en la educación
y profesores podrán
implementar métodos
de educación. Para
alumnos y maestros será
posible entrar en
comunicación directa
por medio del monitor
cibernético, sin importar
la distancia.

Internet 2, por
medio de la
t e l e i n m e r s i ó n ,
transformará el
ambiente de trabajo en
un campo virtual y
cruzado. Permitirá a los
usuarios diseminados en
diversos puntos
geográficos, participar
en tiempo real.

Esta aplicación
involucra tecnologías,
como digitalización de
a m b i e n t e s
t r i d i m e n s i o n a l e s ,
métodos de proyección
y despliegue,
transmisión de audio y
aplicaciones de robótica.

Alejandro Martínez
comentó que aún falta
mucho por realizar. Las
instalaciones de las

La Universidad de Guadalajara está en
proceso de establecer una conexión a la red
de Estados Unidos, por medio del nodo de
Tijuana, que se enlazará con el centro de
supercómputo de San Diego. Al efectuarse este
enlace, será oficial el alumbramiento de internet
2.❖

Reúne a bastantes universidades y empresas estadunidenses
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6 de noviembre

1972
Otorgan a Irene Robledo García, el
Honoris causa por su destacada
aportación a la educación jalisciense, al
igual que por el papel que desempeñó en
la fundación de la Universidad de
Guadalajara, de la que fue decana.

9 de noviembre

1937
Restablecimiento de la Universidad de
Guadalajara, con la aprobación de su
nueva ley orgánica.

10 de noviembre

1972
La Universidad de Guadalajara otorga el
grado de doctor Honoris causa a José
Guadalupe Zuno Hernández, quien
cuando fue gobernador de Jalisco (1925),
tomó la trascendental decisión de
restaurarla, dándole una nueva
orientación, acorde con la ideología de la
revolución mexicana.

Constancio Hernández Alvirde recibe el
doctorado Honoris causa, porque al lado
del profesor Enrique Díaz de León,
contribuyó a la transformación ideológica
y a la estructuración de la Universidad.

Asumen el rectorado en la UdeG:
1807, Juan José María Sánchez Leñero
y Martín.
1811, Toribio González y Ramírez.
1813, José María Hidalgo y Badillo.
1815, José Simeón de la Uría Berruecos
y Galindo.
1817, José Ángel de la Sierra y Gómez.
1819, José Miguel Gordoa y Barrios.
1821, Diego Aranda y Carpinteiro.
1823, José Rafael Murguía y Figueroa.
1825, José Cesáreo de la Rosa y García.
1835, Pedro Antonio Ocampo y Partida.
1839, Juan Nepomuceno Camacho y
Guzmán.
1841, Francisco Espinosa Dávalos.
1843, José Manuel Ramírez y Ruiz.
1845, Fernando Díaz García.
1851, José María Nieto del Portillo.
1859, termina rectorado de Casiano
Espinosa y Dávalos.
1859, inician las gestiones de Juan
Nepomuceno Camarena y Zepeda.

12 de noviembre

1992
Le es otorgado a Mostafa Kamal Tolba, el
grado de doctor Honoris causa por su
destacada labor humanitaria y su trabajo
como investigador sobre asuntos
relacionados con el medio ambiente.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED
UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

COORDINADOR DE SERVICIOS ACADÉMICOS, SECRETARÍA

ACADÉMICA.

J. JESÚS DE DIOS SÁNCHEZ, a partir del 16 de octubre de 2000.

COORDINADOR DE INVESTIGACIÓN, SECRETARÍA ACADÉMICA. JOSÉ

ROGELIO OROZCO HERNÁNDEZ, a partir del 16 de octubre de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA

COORDINADOR DE SERVICIOS ACADÉMICOS, SECRETARÍA

ACADÉMICA.

SOFÍA DEL ROCÍO BARAJAS ORTIZ, a partir del 16 de octubre de 2000.
UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Por la
superación

institucional

Infórmate: 825-9012, 826-0912

distintas dependencias universitarias tienen que
ser actualizadas con equipo más avanzado,
necesario para el funcionamiento de esta red.

Para esto “los usuarios tendrán que formar
grupos de liderazgo, en los cuales estarán
incluidos estudiantes, profesores, investigadores
y administrativos”.
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Ricardo Ibarra

“El amor las lleva a los extremos”. Una buena
cantidad de mujeres reclusas llegan a la
penitenciaría por su relación con un hombre.
“La mujer que está o estuvo en una cárcel, es
más rechazada por la sociedad que el hombre e
incluso por su familia”, lo que genera en ellas
un sentimiento de marginación, abandono y
soledad.

Esta aflicción fue convertida en danza.
Desde hace cuatro meses, Pablo Valadez,

coordinador de posproducción de la UdeG y
la bailarina Elizabeth Mercado, trabajan con
reclusas del Centro de Readaptación Femenil,
con el fin de realizar un documental que
registrará la expresión dancística de las
improvisadas bailarinas.

Ambos profesionales implementaron un
taller de danza de expresión corporal, con el
cual intentan “sacar lo de ellas, puesto que la
danza contemporánea es más introspectiva.
Ellas se mueven con relación a palabras que
evocan: por ejemplo, la palabra ‘hijo’ o ‘esposo’.

“El trabajo con estas mujeres es especial,
porque tienen una experiencia que pocas
poseen: estar encerradas. Quiero mostrarlas
como personas normales, que a lo mejor
cometieron un error, pero que cuentan con
sensibilidad”.

El proyecto es apoyado por la Coordina-
ción de Extensión, de esta casa de estudios,

DANZA

La fuga de emociones
además de la Coordina-
ción Editorial, la que ha
publicado libros escritos
por algunas presidiarias,
producto del taller de
poesía que implementa-
ron dentro del centro.

“Cuando cometen un
delito, este es producto de
una relación de amor. En
algunos casos hay
muerte, porque se
cansaron de ver que
violaban a sus hijos; por
falta de dinero, traficaron
con mariguana. La
mayoría vive en
situaciones marginales y
estar encerradas por más
de cinco años, confina su
actividad expresiva a
temas como la soledad o

necesidad. En muchos casos
ellas sienten que han
aprendido de esa lección”.

La danza las ayuda a
reflexionar y a transportarse
fuera de los límites de la
cárcel. “Una de ellas una vez
me dijo que bailar era como
transportarse a un bosque”.

Mencionó que el
documental quiere conjugar
la visión de varias personas
sobre el mismo tema: el
amor perdido, la soledad.

La privación de
elementos esenciales, como
la familia, vuelve importante
el amor, que sienten en su
reclusión, porque de lo
contrario “no podrían
soportar el encierro”.

En  enero  próx imo

.......................................................❖

Jornada editorial en centros regionales
Luis Eduardo Carrillo

El Departamento de
Estudios e Investigaciones
Jurídicas (DEIJ), realiza del 13
de octubre al 21 de
noviembre, en los centros
regionales, una Jornada de
difusión editorial, dirigida a
divulgar los avances en el
campo de las disciplinas
jurídicas y ciencias afines.

El objetivo de esta jornada
es “crear entre la población
estudiantil y profesional de los
centros universitarios más
cercanos a Guadalajara
(Ciénega, en el campus
Ocotlán; Los Altos, en el
campus Tepatitlán de
Morelos, y el Centro
Universitario del Sur, en

Al respecto, comentó que los materiales
que se presentan y discuten durante estos even-
tos, “incluyen tres tipos de publicaciones: 1) la
Revista jurídica jalisciense (única en su tipo
con diez años de edición ininterrumpida y que
a la fecha cuenta con 23 números; 2) libros
(individuales y colectivos) publicados por la
UdeG, que culminan algún proyecto de inves-

tigación apoyado por la
institución y en no pocos
casos, por organismos ex-
ternos; 3) libros que nues-
tros investigadores publi-
can en otras editoriales.

En cuanto a la temáti-
ca, este material abarca la
divulgación de 22 proyec-
tos en proceso, agrupados
en cuatro líneas: institucio-
nes del sistema jurídico
jalisciense; derecho am-
biental; seguridad pública y
derecho penal, y sociología
e historia jurídicas.

Moyado Zapata expli-
có que en esta jornada se
procuró equilibrar conteni-
dos, textos y expositores.

“Este espacio nos ha
dado la posibilidad de

Subrayó que las presentaciones de libros
fueron concebidas para un auditorio
medianamente especializado, porque nos
“encontramos con que un porcentaje de los
asistentes son alumnos de derecho u otras
carreras y otro, ciudadanos de la región”.

Recalcó que la jornada editorial permite
poner en contacto a estudiantes, profesores,
egresados, empleadores y clientes de abogados
con nuestros investigadores, con el propósito
de inducir hacia esta área a las nuevas
generaciones de abogados, para que continúen
estudios de posgrado o encuentren en la
investigación jurídica un campo para el ejercicio
profesional.

Afirmó que la investigación jurídica se
replantea como un elemento de primera
importancia para lograr que las instituciones
de educación superior den respuestas
adecuadas y oportunas a los complejos
problemas que la sociedad mexicana
enfrenta.

Invitó a la comunidad de esta área, a
publicar o coeditar ensayos originales de interés
público, a organizar programas conjuntos,
interinstitucionales de investigación en
docencia, vinculación y difusión jurídica, a fin
de articular redes de alta calidad, fortalecer los
grupos de liderazgo y promover iniciativas en
las regiones.❖

Implementaron un taller de danza de expresión corporal
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hacen para mantener el cariño de un
hombre”.

Esta situación la viven muchas mujeres de
las zonas marginales, declaró Pablo Valadez:
“el amor es el pivote que mueve todo: pueden
matar, pueden hacer lo que sea, con tal de
conseguir el amor de sus hijos o su pareja.
Muchas de estas mujeres transgredieron la ley
porque se les pidió. Quienes delinquieron es
porque estuvieron obligadas por una

el abandono”.
Pablo Valadez, productor de

audiovisuales, señaló que carecer de un
tribunal especial para mujeres, resulta injusto
para el las, porque son juzgadas con
diferentes parámetros: “las mujeres cuando
están presionadas por cuestiones sociales,
pueden llegar a los extremos para mantener
a su familia. El hombre puede desligarse de
los hijos o de la esposa, las mujeres no. Igual

establecerán un taller de video, en el cual
las reclusas podrán crear sus propias obras
audiovisuales, con el que serán tres los
talleres dirigidos por la UdeG en dicho
centro de readaptación.

El documental estará concluido en enero
del 2001 y su presentación será en el interior
del centro, junto con una danza que realizarán
las protagonistas del audiovisual, que
participará en diversos concursos.❖

Ciudad Guzmán) un sentimiento de integración
con nuestra casa de estudios. Para el efecto, busca
poner a su alcance material actualizado y
profesores especializados en esta área del
conocimiento”, señaló para Gaceta Universitaria
el licenciado Carlos Eduardo Moyado Zapata, jefe
del DEIJ, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.

presentar publicaciones externas de varios de
nuestros investigadores, tales como Raquel
Gutiérrez Nájera, Arturo Zamora Jiménez,
Jesús Covarrubias Dueñas y Ángel Guillermo
Ruiz Moreno, en áreas como derecho
ambiental, análisis de los delitos, derecho
electoral y régimen jurídico de la seguridad
social”.

El CUAltos forma parte de esta jornada
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Alejandra Tello

La temporada de teatro escolar que realizan
de manera conjunta el Instituto Nacional de
Bellas Artes (INBA) y la Universidad de
Guadalajara, ha dado excelentes frutos.

El programa de teatro escolar del INBA

pretende acercar a niños, jóvenes y
adolescentes a este arte milenario, por medio
de la presentación de obras adaptadas
especialmente para ellos y a precios accesibles
(cinco pesos por persona), coordinando los
esfuerzos de grupos, promotores y maestros
de arte y de español de cada escuela.

El programa cuenta con el apoyo de la
Secretaría de Educación Jalisco, que permite el
contacto con las escuelas, y del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS), que facilita el teatro.

El astrólogo fingido, de Pedro Calderón de
la Barca, es un montaje pensado para secundarias,
que se presenta en el teatro Guadalajara del IMSS,
a cargo de la compañía teatral La nave de los
locos, dirigido por Rafael Garzaniti, con la
adaptación de José María Alabart.

Para Mauricio Cedeño, actor principal de
esta obra, “el problema que significa
representar una obra clásica en verso, que
generalmente parece aburrida para algunos
jóvenes, lo supo salvar el director, dando al
montaje atractivo visual”.

El colorido vestuario fue diseñado por
Moisés Orozco y la escenografía por el mismo
Garzaniti.

A decir de la maestra Sandra Rivera, quien

ESCENARIOS

El teatro escolar da resultados
imparte química en la secundaria 59 “Francisco
Márquez”, en la Tuzanía, “el teatro es una
actividad importante para los muchachos, pues
aquí se desahogan y experimentan algo
diferente a lo rutinario, tanto en lo académico
como familiar”.

Llevar a los alumnos al teatro, representa
para la maestra Sandra Rivera, una de las
mejores alternativas de formación, “sobre todo
para muchachos a quienes sus padres no los
acercan a este tipo de actividades”.

Esta obra se presenta de lunes a viernes, a
las 9:00 y a las 13:00 horas.

Para los peques

El teatro para niños de primaria, en estos
momentos está representado por el montaje
de Ruidos y extraños, de Perla Szuchmacher
y Larry Silberman, y ha dado buenos
resultados.

Antes de programarlo en Guadalajara, a
partir del 24 de octubre pasado, hubo algunas
funciones en el interior del estado y a decir de
Rafael Rosas, codirector de esta puesta en
escena, junto con Monserrat Díaz, hasta el
momento ha tenido una mejor respuesta fuera
de nuestra ciudad, “quizá porque aquí estamos
más influidos por la televisión”.

En cuestión de espacios fijos para
presentarse, Ruidos y extraños no ha corrido
con tanta suerte, pues al tener que programar
sus funciones por la mañana, para adecuarse
al horario de las escuelas, no puede utilizar el

.......................................................❖

mismo escenario que tiene El astrólogo
fingido. No le queda más que usar el teatro
Experimental de Jalisco, ocupado por lo regular
para efectuar ensayos por parte de la compañía
de Teatro de la Universidad de Guadalajara.

“La respuesta del público infantil ha sido
genial. A veces los grandes pensamos que los
niños no entienden una obra de teatro. Sin
embargo, es sorprendente ver cómo los

pequeñines se adentran en la trama y luego
preguntan por qué suceden las cosas”.

Ruidos y extraños suele presentarse de
lunes a viernes, a las 11:00 y 16:30 horas.

Tanto el programa para primarias como el
de secundarias incluyen una sesión de
preguntas y respuestas al finalizar cada función,
en la que los asistentes han participado con
entusiasmo.❖

Escena de El astrólogo fingido
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Armando Ramírez Fregoso

Recobrar la memoria colectiva regional. Ese
proceso implica hurgar, buscar, reconstruir el
rostro que tenía la sociedad en el pasado, trabajo
que requiere paciencia y dedicación. En este
esfuerzo laboran día a día muchos investigadores
y precisa de tiempo para resultar satisfactorio.

Roberto Castelán, coordinador del
Seminario de historia mexicana, que tiene
como sede el Centro Universitario de Los Altos,
emite durante la entrevista que concede a
Gaceta Universitaria, una frase que sintetiza
el problema: “hacen falta historiadores para la
gran cantidad de historia que hay”.

“No se cubre lo suficiente. Parece que hay
mucha gente, pero los temas nos rebasan. Son
pocos los historiadores para los temas que existen”.

Castelán, también coordinador general de
Extensión, de la UdeG, comenta que a pesar
de que existen varios centros de investigación
que trabajan con la historia, faltan
investigadores en esta área.

“Por ejemplo, para el tema de los cristeros,
hacen falta investigaciones con otra óptica.
Habrá tres o cuatro investigadores serios que
trabajan sobre la cristeada. Para el fenómeno
de los cristeros se precisarían otros 15 o más”.

SEMINARIO

Para recordar el pasado

Para Castelán, doctorado por la Sorbona
de París, la calidad y cantidad de investigaciones
históricas en Jalisco (que se reproducen en

publicaciones, coloquios y congresos), son
óptimas, en comparación con las realizadas en
el resto del país.

“Si nos comparamos con países como
Francia, Inglaterra e Italia, tenemos un déficit
de investigación terrible. Siempre digo a mis
alumnos que andamos como entre 30 o 50
años atrasados con respecto al tipo y la forma
de investigación histórica que ellos hacen”.

Este déficit proviene de los métodos de
enseñanza de esta disciplina en los primeros
niveles de educación, los cuales recurren al
memorismo.

“Esa historia a la gente le aburre, enfada,
no le presta atención y no ofrece condiciones
para generar más historia, por lo que hay
pocos historiadores, pocos libros producidos”.

El Seminario de Historia Mexicana que
Castelán dirige desde hace cinco años, que
cuenta con una revista y un programa de radio,
fue planeado con la intención de investigar
sobre la región centro occidente del país, no
desde el punto de vista de los grandes hechos,
sino desde aquellos que conforman la vida
cotidiana.

“Uno de los investigadores del CUAltos
trabaja sobre el tema de la prostitución y
violencia en Guadalajara. Nadie trabaja esas
temáticas desde el punto de vista histórico. Es
uno de los temas que se tienen abandonados,
pero que resultan muy ricos”.❖

Los historiadores empiezan a investigar temas como el de la violencia en Guadalajara
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ROSA ALHELÍ CERVANTES MACÍAS, ARTISTA PLÁSTICA, DISEÑADORA DE ALTARES DE MUERTO

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA
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En estas elecciones no hay pasión ni emoción

HOY CON EL RECTOR GENERAL

......................................................❖
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El altar es un sincretismo de nuestra cultura

Desinterés de electores
Ricardo Ibarra

En Jalisco la ciudadanía cree que habrá
democracia electoral en las próximas elecciones
estatales del 12 de noviembre, aunque parte de
ella muestra desinterés por acudir a votar, por
la campaña gris de los partidos políticos y las
altas posibilidades que tiene el PAN de ganarlas.

Jalisco es la principal reserva electoral del
PAN en el país. Prueba de ello son los votos que
recibió el presidente electo Vicente Fox. Ante
esta realidad se ha observado una actitud
triunfalista y de confianza por parte de este
partido. Esto, además de las encuestas
publicadas en que adelanta a los otros partidos,
desalienta la participación del electorado.

Lo anterior fue señalado durante la emisión
del programa radiofónico Entre universitarios:
hoy con el Rector general, que se transmite por
Radio Universidad todos los lunes, a partir de las
21:00 horas, con la participación de especialistas
universitarios.

En el programa participaron los doctores
Jorge Alonso, investigador en ciencias
sociales; Jaime Sánchez Susarrey, del
Departamento de Estudios Sociourbanos, y
el maestro Jaime Preciado, del Departamento
de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la UdeG.

En estas elecciones no hay pasión ni
emoción, quizá por lo cercano a las federales,
“lo cual enfada a parte de la población”,
externó Jorge Alonso.

Hay un ambiente de poco interés.
“Irresponsablemente se ha permitido que las
elecciones se deterioren, por no propiciar
debates abiertos entre los candidatos, sino
ajustarse a formas tril ladas. La sana
incertidumbre de desconocer quién ganará,
crea interés y apasionamiento por el voto”.

Jaime Sánchez Susarrey aseguró que la
ciudadanía vota más por las personas que por
los partidos. La gente identifica al personaje y
orienta su voto con el criterio anterior. Este
factor se distingue en los votos diferenciados
de los electores.

Los investigadores señalaron que a pesar
de que la ciudadanía está confiada en que habrá
transparencia democrática, el fraude electoral
de Tabasco podría influenciar a las elecciones
de Jalisco, ya que los partidos han adquirido
experiencia en ingeniería electoral durante los
últimos años.

Des tacaron e l  contras te  de las
campañas electorales del presente en
comparación con las anteriores. El PAN ha
logrado mucha presencia por su estrategia
propagandística, mientras que la del PRI

está desdibujada.
Jorge Alonso expresó que la oferta de 11

candidatos resulta excesiva. La gente no
termina de discernir las plataformas de cada
partido.

Jaime Preciado agregó que existe
desconfianza hacia los partidos políticos
pequeños, porque algunos de sus dirigentes han
hecho de la política un modus vivendi, una
manera oportunista de obtener ingresos y de
colocarse en sitios de poder.

Jaime Sánchez Susarrey explicó que las
prácticas políticas viven un periodo de
transformación, ya que el esquema autoritario
del PRI ha sido reconstruido a partir del triunfo
de Vicente Fox. “Ahora existe una
profesionalización de la política, lo que ha
creado mayores espacios de poder”.❖

Reconocimiento al mérito editorial

Por su destacada trayectoria y sus

aportaciones a la industria del libro, el editor

Francés Antoine Gallimard, presidente y

director general de Ediciones Gallimard,

recibirá el reconocimiento al Mérito editorial

2000, que otorgará la Feria Internacional del

Libro de Guadalajara (FIL), en el marco de su

XIV edición, a realizarse del 25 de noviembre al

3 de diciembre, en Expo Guadalajara.

Como una transformación del homenaje a

los editores destacados, que hasta 1997 se

hacía en el marco del Premio Arnaldo Orfila

Reynal a la edición universitaria, FIL

Guadalajara creó el reconocimiento al Mérito

editorial, que a partir de 1998 se otorga cada

año a personalidades de esta industria que se

hayan distinguido por sus aportaciones en

cualquier ámbito del mundo de los libros.❖

Festival teatro universitario

En el marco de este festival, realizado del

sábado 28 de octubre al viernes 3 de noviembre

del presente, la Universidad de Guadalajara

participó con la obra A buen fin, bajo la dirección

de Ricardo Delgadillo.

Dichas actividades son un proyecto de la

Secretaría de Cultura y varias universidades

del estado, cuyo propósito es hacer partícipe

al público en general del trabajo dramático

universitario.

La trayectoria del teatro universitario en

Jalisco es larga, pero solo hasta hace unos

años eran pocos los grupos de este tipo cuya

labor trascendía las bardas de los campus.

En la actualidad, en la mayoría de las

universidades existen agrupaciones o talleres

teatrales, algunos de los cuales mantienen

presencia permanente en las carteleras de la

ciudad.❖

Solistas Ensamble

Este grupo, que integran prestigiados cantantes

dueños de una carrera como solistas en

importantes foros del país y el extranjero,

ofreció un concierto de música antigua y

contemporánea, en el paraninfo Enrique Díaz

de León, de la UdeG, el pasado lunes 30 de

octubre.

Bajo la dirección de su fundador, el maestro

Rufino Montero, Solistas Ensamble se ha dado

a la tarea de difundir nacional e

internacionalmente la música virreinal

mexicana y latinoamericana (siglos XVI a XVIII),

así como la de corte popular del XIX y la de

compositores mexicanos contemporáneos.

Este grupo fue invitado por la Universidad

de Guadalajara, por medio de las

coordinaciones General de Extensión y de

Promoción y Difusión Cultural, y el Festival

cultural de las Fiestas de octubre.❖

El principio: la muerte no es el fin, sino el
principio de una mejor vida. Esa alegría nos
permite recordar a nuestros antepasados con
todo lo que les agradó en vida. Los evocamos
como cuando fuimos felices con ellos.
La muerte convoca: el diseño de altares
es una convocatoria a reunirse, a convivir,
crear y a vivir la eternidad. Todos los
elementos son parte de la eternidad. Todo
en algún momento puede acabar, menos este
tipo de expresiones.
Resurrección: inicié cuando era alumna en
artes plásticas, en el Instituto Cultural
Cabañas, con la idea de rescatar las
tradiciones mexicanas. Después participé en
el levantamiento de altares para convivir y
crear, fin de las artes plásticas.
La vivencia: podríamos leer cómo se hacen
altares en cierta región, ver una película, pero
la experiencia de realizarlo siempre va más allá.
Sorpresas: hay quienes dudan, no creen que
estas tradiciones sean parte de su formación
artística, pero en estos días hay un cambio de
conducta muy favorable, que permite descubrir
la creatividad y el potencial humanos.
El arte de morir:  los elementos
tradicionales que lleva la ofrenda, los niveles
del altar, la simbología: todo es parte de una
concepción plástica. Hay categorías: gente
que logra hacer cosas increíbles y quienes

con poco presupuesto pueden componer
altares que satisfacen a la vista.
Luto: en algún momento debemos de llorar al
muerto, porque su ausencia es parte de un
proceso entre seres queridos. En estas fechas
no los lloramos, sino que los recordamos.
Ritual multicolor: este día de muertos
recordé a mi madre, que falleció en este año.
Es la primera vez que vivo este contento,
porque ella era parte de este ritual multicolor.
Extraño para los extranjeros, pero maravilloso
para los mexicanos.
La maravilla: para el mexicano significa recobrar
por un momento nuestra memoria histórica por
medio de estas manifestaciones, envueltas en la
más completa libertad de expresión.

Materia espiritual: Japón es un país con
tecnología de vanguardia, pero sus rituales
y costumbres, son sagrados. ¿Por qué no
podemos vivir dentro de esos dos mundos?
A través del humo: el altar es un sincretismo
de nuestra cultura. Los europeos usaban el
incienso para alabar a su dios y el hombre
prehispánico, el copal, elementos que cumplen
la misma función ceremonial. Los católicos
manejan la trinidad divina y en el mundo
precolombino los tres niveles de la pirámide.
Inocencia: una vez en el pueblo de Santa
Lucía levantamos un altar. Decidimos hacer
una dramatización de cómo fue la muerte del
personaje al que recordamos. Uno de los niños
que participó, en realidad encarnó su papel
de muerto y las niñas que lo rodeaban casi se
avientan un rosario: empezaron a llorar,
porque en verdad vivieron ese momento.
Día común: imparto clases en el
Departamento de Música, en la asignatura
de historia del arte, y en la licenciatura de
pedagogía musical, las materias afines a esta
didáctica.
Desde joven: lo que me motiva a continuar
con la composición de altares, es trabajar
con los jóvenes para que se involucren con
respeto y amor a esta tradición que recuerda
a nuestros seres queridos. Es un quehacer
colectivo que despierta el sentido crítico.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

DEPORTES

Intendencia del Tecnológico,
flamante campeón

Rodolfo Castillo

Luego de derrotar en la final a uno de los
conjuntos más fuertes del torneo (Obras y
proyectos), el equipo representante de
Intendencia del Tecnológico, se llevó el
campeonato de futbol que organiza cada año
el Sindicato Único de Trabajadores
Administrativos (SUTUdeG), de la Universidad
de Guadalajara.

El encuentro, disputado el 21 de octubre
en el estadio Olímpico de la UdeG, constituyó
una revancha para los integrantes de
Intendencia del Tecnológico, luego de que en
la pasada temporada sucumbieron ante el
mismo rival.

Ahora la historia cambio y con dos goles a
favor y uno en contra, salieron adelante y
lograron el título de campeón, además de que
entre sus filas se encuentra el máximo goleador
del torneo, Adán Rivera Bernabé, con 27
tantos.

Este campeonato contó con la participación
de 16 equipos, de diferentes instancias
universitarias, que a lo largo de un año
disputaron emocionantes encuentros, en los
que fue posible apreciar el nivel futbolístico que
tiene esta liga, señaló el secretario de fomento
deportivo del SUTUdeG, licenciado Gustavo
Mercado Ramírez.

El tercer lugar correspondió al Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías,
que le propinó una derrota de cuatro goles a
dos al representativo de la oficina del abogado
general.

Volibol en el SUTUdeG

Este año se consolidó el volibol femenil en las
filas del SUTUdeG, pues logró reunir a ocho

equipos para la temporada 2000, en la cual el
título de campeonas fue para la Vocacional, el
segundo para la Preparatoria 8, mientras que
el tercer lugar lo obtuvo el equipo Odisea, y
Obras y proyectos se adjudicó la cuarta
posición.

Mercado Ramírez explicó que gracias a
estos campeonatos, será posible conformar las
selecciones representativas de los trabajadores
administrativos de esta casa de estudios,
quienes atenderán las constantes invitaciones
recibidas de parte de los sindicatos de
instituciones educativas del país, para participar
en competencias nacionales.

Evaluación de actividades deportivas

“Estos torneos cierran el ciclo de actividades
deportivas de este año, lo que permite hacer
una evaluación que podríamos considerar
como buena, ya que el objetivo principal de la
secretaría a mi cargo, es fomentar el deporte
y propiciar la convivencia entre los
compañeros”.

La participación de los agremiados durante
el 2000, rebasó con mucho la de años
anteriores. Los eventos organizados tuvieron
buena asistencia, como la que hubo el día de
la celebración del trabajador universitario, en
el que se realizaron torneos de futbol,
basquetbol, volibol, ajedrez y carrera pedestre.

El secretario de fomento deportivo habló
sobre planes a futuro. Preparan un extenso
programa que busca promover el deporte en
general, además de los campeonatos varonil y
femenil de basquetbol y volibol.

Recordó que la secretaría de fomento
deportivo, del sindicato, apoya a todos los
compañeros para que practiquen su deporte
favorito.❖

......................................................❖

Nuevos uniformes

Con el patrocinio del grupo Marinela, el equipo de futbol de Secretaría general
recibió nuevos uniformes deportivos, para encarar sus compromisos dentro de la
liga san Lorenzo.

La entrega tuvo lugar en las instalaciones de este grupo empresarial, el sábado
28 de octubre. Constó de 20 uniformes para los integrantes del cuadro universitario,
así como el correspondiente para el director técnico.

El licenciado José de Jesús Macías Elías, presidente del conjunto de la
Secretaría general, retó al equipo ganador de la liga sindical (intendencia del
tecnológico) a disputar un partido amistoso.

El teléfono del licenciado Macías es el 825-88 88, extensión 2422.❖

A viajar por el bosque

El Centro Universitario de Ciencias de la Salud, de la Universidad de Guadalajara,
por medio de su unidad de promoción deportiva, organiza domingo a domingo
recorridos a diferentes puntos ecológicos de la ciudad.

Para iniciarse en esta aventura es necesario contar con bicicleta de montaña
en buenas condiciones, casco, guantes, y acudir todos los domingos, a las 9:00
horas, al cruce de Mariano Otero y Periférico. Ahí el interesado conocerá los
mecanismos de participación.

Esta actividad, además de aumentar la fuerza y tono muscular del atleta, mejora
su coordinación corporal, disminuye tensiones y propicia una mejor calidad de
vida.

Los puntos a recorrer son el bosque de la Primavera, Zapotlanejo, entre otros.
El teléfono disponible para cualquier duda al respecto, es el 617 34 78, extensión

113, con el licenciado en cultura física y deportes Ibán Noé Martínez Escobar.❖

Balonmano

Desde hace dos años, esta casa de estudios cuenta con dos equipos de balonmano,
uno en la rama varonil y otro en la femenil, integrados por estudiantes de varias
carreras de la Universidad de Guadalajara.

Para fortalecer a estos equipos, las autoridades universitarias lanzaron una
convocatoria a los alumnos del Sistema de Educación Media Superior y de los
centros universitarios, para que asistan, prueben suerte y practiquen este deporte.
De tener aptitudes, podrán formar parte de la selección representativa de esta
Universidad.

Ambos equipos están inscritos en la liga estatal de balonmano, en la que
participan los mejores en el ámbito estatal.

Los interesados podrán inscribirse en la Unidad de alto rendimiento, ubicada
en el estadio Tecnológico, puerta 17 o comunicarse al 619 24 14, con el entrenador
Noé Zúñiga Godoy.

Los entrenamientos se realizan de martes a viernes, de 13:00 a 15:00 horas, a
un costado de la alberca Olímpica, en el núcleo Tecnológico, en avenida Revolución
y Olímpica.❖

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

El objetivo es fomentar el deporte y la convivencia entre los compañeros
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Universidad de Guadalajara

El Departamento de
Historia

se une a la pena que embarga al doctor

José Olmedo Navarro
por el sensible fallecimiento de su señor padre

José Olmedo Navarro
acaecido el pasado 1 de noviembre, en la

ciudad de Colima, Colima.

Descanse en paz
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Revista del Seminario de Historia
Mexicana número 2
Centro Universitario de Los Altos
Universidad Autónoma de Puebla
Universidad de Guadalajara.

Esta publicación toca los siguientes temas: La
familia Xiu. Sobrevivencia y estrategias políticas
de la época prehispánica en la colonia (siglo
XVII); La ingestión del peyote entre los mulatos
de Cuautla durante la primera mitad del siglo
XVII. El caso de la mulata Magdalena, en 1614;
La élite novohispana en transición. El caso de
José María Fagoaga; Religiosidad ilustrada y
religiosidad popular. Las procesiones a finales
del siglo XVIII; Miguel Galindo y La ciudad del
polvo; Balance y perspectivas acerca de los
estudios sobre mestizaje, y una reseña sobre la
fragilidad de la vida.❖

Los cuadernos de visita del laguense
Mateo José de Arteaga a 17 pueblos
del sur de Jalisco en 1767
Estudio introductorio de José Antonio
Gutiérrez G.
Universidad Autónoma de Aguascalientes
Universidad de Guadalajara.

El manuscrito que contiene los Cuadernos de
visita, y que los lectores conocerán en esta
ocasión, permaneció oculto y empolvado en
los archivos del arzobispado de Guadalajara.
Se publica para que las comunidades a que hace
referencia, sepan cómo era su vida en 1767 y
para que la niñez y juventud afiancen su
memoria histórica, y como una aportación a
los amantes de nuestra historia.❖

Transiciones a la democracia en
Europa y América Latina
Compiladores: Carlos Barba Solano, José Luis
Barros Horcasitas, Javier Hurtado
Grupo editorial Miguel Ángel Porrúa
Universidad de Guadalajara.

Este volumen contribuye al conocimiento de
los procesos de transición a la democracia en
América Latina y Europa central.

Esta compilación reúne textos de
especialistas, tanto europeos como
latinoamericanos.

La complejidad de las condiciones
nacionales para implantar un régimen
democrático en los dos continentes, se aborda
desde variados enfoques, que recogen la
experiencia participativa en el proceso político
de nuestro tiempo.❖

“tenemos el apoyo popular, porque
tenemos iniciativa”

el CUCei es muy tapatío

echeverría donó sus discursos a la
universidad

texmexplaza

venden su facultad por un plato de
departamentos

unidad para el desarrollo excelente del
personal académico

la www.radio.udg.mx sólo se escucha
en fm 104.3

de la tallereada a la artisteada

lo que natura no da, salamanca no
evalúa

que nunca nos falte casa vallarta,
vestido y sustento

también hay paralímpicos de la ciencia

el banco de méxico es tan popular
como cualquier caja

un auxiliar operativo “b” puede ser
crítico de arte

❖ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

La licenciada Lourdes Elizabeth Parga Jiménez,
responsable de la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, de la UdeG, afirma estar
satisfecha de haber egresado y de continuar
trabajando para la Universidad de Guadalajara
desde 1989.

Satisfacer las necesidades de la comunidad
estudiantil, ofrecerle estímulos económicos,
orientación educativa y diversos programas
extracurriculares para fortalecer su desarrollo,
son algunas de las actividades que promueve la
coordinación dirigida por Parga Jiménez desde
1995.

Esta dependencia también ofrece becas a
los mejores estudiantes del nivel medio superior
y superior de la red universitaria, con el
propósito de ayudar a su desarrollo académico.

Gracias a los diferentes servicios que presta
dicha coordinación, los estudiantes pueden
participar en actividades turísticas, ecológicas
y culturales, además de cursos enfocados a
promover a los artistas universitarios, desarrollarLicenciada Lourdes Elizabeth Parga Jiménez

sus habilidades por medio del consejo
editorial, brindarles apoyos para estudiar
inglés y computación.

Informa a los estudiantes acerca de
becas de estudio en el extranjero
promocionadas por la Secretaría de
Relaciones Exteriores, embajadas,
consulados y fundaciones.

Esta profesional fue oficial mayor de la
preparatoria 7 y participó en la entonces
Coordinación de Servicios a Universitarios.

Parga Jiménez es egresada de la carrera
de derecho, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades. Cuenta
con una maestría en administración por
parte del Centro Universitario de Los Altos.

En su tiempo libre le gusta leer, tomar
cursos de manualidades y convivir con su
familia.

Una de sus metas para el próximo año
es cursar un doctorado en administración
de instituciones educativas.❖
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Atención psicológica
en el CUSur

José Luis Ulloa

Aproximadamente hace 4 meses que se
implementó el servicio de atención
psicológica en el Centro Universitario del
Sur, con sede en Ciudad Guzmán, dirigido
a la comunidad universitaria y sociedad en
general, por parte del gabinete de atención
e investigación en psicología.

“En Ciudad Guzmán, según reportes de
la Secretaría de Salud, son frecuentes los
trastornos depresivos, el uso de sustancias
tóxicas, la ansiedad, el estrés crónico, y en
menor incidencia los trastornos psíquicos,
fenómenos que impactan en la salud”,
indicó la doctora Rosa Martha Meda Lara,
jefa del Departamento de Estudios Sociales
y Humanidades, del CUSur.

Estas patologías son atendidas en el
Laboratorio de evaluación e intervención en
psicología (Leip), además de ofrecer
orientación psicoeducativa, intervención
psicoterapéutica (individual y grupal),
evaluación del estado de salud integral (físico
y psicológico), entrenamiento en el manejo
del estrés, ansiedad y depresión, y
elaboración, desarrollo e implementación de
programas de prevención en adicciones,

enfermedades de transmisión sexual y
crónicas, todo dirigido a la comunidad
universitaria.

“La respuesta es favorable, pues cada
vez se incrementan las solicitudes por parte
de los usuarios para ser atendidos”, refiere
Meda Lara.

Como parte de su vinculación con la
sociedad y autoridades, el Leip, a nivel
institucional, realizó un convenio con el
ayuntamiento de Ciudad Guzmán, para la
creación de un Centro de atención integral
para niños y consejería para adolescentes
(Canyca), que consiste en el diseño,
desarrollo e implementación de programas
de prevención y promoción de la salud en
niños y adolescentes de la región, que tiene
proyectado ir más allá del tratamiento
psicológico tradicional.

La atención en el laboratorio es de lunes
a viernes, de 10:00 a 20:30 horas, y
sábados, de 9:00 a 14:00 horas. Está
ubicado en el edificio “P”, del Centro
Universitario del Sur, prolongación Colón
s/n, kilómetro 1, carretera Ciudad Guzmán-
Guadalajara, código postal 49000, Ciudad
Guzmán, municipio de Zapotlán el Grande,
Jalisco.❖

......................................................❖

......................................................❖
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Su idea es laborar en la industria alimenticia

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

A TRAVÉS DEL
 CUALTOS, CUCSUR,  CUSUR,  CUAAD, CUCEI y

la  Coordinación General Académica

invitan a la Jornada de

BECAS E INTERCAMBIO ACADÉMICO

¿Deseas estudiar un semestre en el extranjero?
¿Buscas un posgrado en otras universidades?

¿Conoces los recursos que existen para lograrlo?

VEN E INFÓRMATE

CUALTOS
Octubre 30 al 31

Sede Lagos de Moreno
Aula magna

De 10:00 a 13:15 horas

CUCSUR
Noviembre 8 al 9
Biblioteca central

De 10:30 a 13:00 horas
De 17:00 a 19:00 horas

CUSUR
Noviembre 8 al 9

CUAAD
Noviembre 14 al 15

Videoaula
De 9:00 a 13:00 horas

CUCEI
Noviembre  22 al 23

Auditorio Jorge Matute Remus
De 9:00 a 13:00 horas

Instituciones y organismos que exponen:
Consulado de España, Secretaría de Relaciones Exteriores, CONACYT,
Consulado de Estados Unidos, Consulado de Canadá, DAAD-Alemania y
dependencias de la Universidad de Guadalajara.

Edith Torres Chavolla: primer lugar en
ingeniería y tecnología

Mara Melissa Marcelli

Con el proyecto “Separación y parcial
identificación del pigmento proveniente del
azafrán de bolita (ditaxis heterantha) para
su uso alimentario”, Edith Torres Chavolla
obtuvo el primer lugar en el verano de la
investigación científica en el área de
ingeniería y tecnología.

Este es un programa que organiza la
Academia Mexicana de Ciencias para
alumnos universitarios de tercero a cuarto
semestres, para que trabajen en un proyecto
de investigación con algún científico
destacado del país.

Dicho reconocimiento le fue entregado
el pasado septiembre en la ciudad de Morelia,
Michoacán, durante el congreso organizado
por la AMC. En su categoría participaron
treinta y cuatro trabajos más.

En el congreso premian cuatro
categorías: físico matemáticas, médico
biológicas, sociales y humanidades,
ingeniería y tecnología.

Los estudiantes que participan deben
contar con un promedio superior a 90 y
cursar del tercero al octavo semestres de
alguna carrera universitaria.

Edith Torres explicó que “se dan tres
listados: uno de no aceptación, otro en el
que te aceptan, pero sin apoyo monetario y
otro de becados”. En esta ocasión otorgaron
solo trescientas becas para todo el país.

“A mí me aceptaron, pero sin ayuda
económica, por lo que me quedé a trabajar
aquí, aunque originalmente me quería ir a
Hermosillo”.

Edith, quien estudia el cuarto semestre
de la carrera de químico farmacobiólogo
en el Centro Universitario de Ciencias

Exactas e Ingenierías (CUCEI), comentó que
su interés por participar surgió por la
intención de involucrarse directamente en
un proyecto de importancia en el ámbito
estatal.

Explicó que el azafrán español es una
planta utilizada para colorear platillos como
el arroz, pero su cultivo es caro. En el norte
de Jalisco han descubierto una planta de otra
especie, con las mismas propiedades
colorativas, pero que nadie ha explotado ni
estudiado.

“Esta investigación servirá para
desarrollar económicamente a una región de
nuestro estado por medio de la explotación
de esta planta”.

Añadió que este análisis es solo parte de
una investigación que realiza el Ciatej y que
su parte consistió en el estudio de la
separación de las grasas del colorante, por
medio de técnicas cromatográficas.

La estudiante señaló que su idea es
laborar en la industria alimenticia, por lo que
debe profundizar más en sus estudios y esta
fue una oportunidad única para intercambiar
conocimientos con científicos de renombre
en el país.

En cuanto a sus planes a futuro, Edith
mencionó que le gustaría ejercer su profesión
antes de dedicarse a la investigación.

“Quiero dedicarme al estudio mientras
se pueda y participar en proyectos de
investigación, que aunque no sean
remunerados, sirvan para desarrollarme
profesionalmente, porque convives con otro
tipo de personas”.

Señaló que falta mayor difusión de esta
clase de concursos para involucrar a más
universitarios, que como ella, se interesan
en mejorar su calidad académica.❖
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
A partir del 6 de noviembre

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN
LA OFICINA DE

COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV.

JUÁREZ 976, PISO 6).
HORARIO: DE LUNES A

VIERNES, ÚNICAMENTE DE
16 A 18 Y SÁBADOS DE 11 A

13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
11 DE NOVIEMBRE DE 2000

n i v e r s i t a r i aU

✁

Gaceta

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas

con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Junta de información pública, 8 de octubre,
20:00 horas, plaza principal de

San Juan de Ocotán

¿Necesitas quien realice tus maquetas? Hago
maquetas en papel batería. Comunícate con
Raymundo, al teléfono 618 57 02.

Vendo bicicleta, marca Giant, cambios 3 x 7 shimano
acera, frenos V-brake tektro, pedales shimano, tijera
de suspensión, asiento sele Italia. Informes con
Salvador, al teléfono 823 14 47

Vendo bata blanca de laboratorio. Buena marca y
en buen estado. Informes por las mañanas en López
Cotilla 749, esquina con Penitenciaría, cerca edificio
UdeG, de 8:00 a 12:00 horas, con Adrián.

Reparación de computadoras y máquinas de escribir.
Informes al teléfono 618 12 34.

Vendo terreno en colonia Nuevo México, 6 x 20
metros, precio $ 40,000. Informes con Carlos de León,
al teléfono (0443) 347 18 18.

Vendo dos terrenos en Santa Margarita II sección,
10 x 20; en fraccionamiento Las tortugas, 22 x 56.
Informes al teléfono 854 21 37, con el señor Francisco
Barajas.

Vendo bicicleta, media carrera, magistroni, pedales con
tocless. Infórmate con Salvador, al teléfono 823 14 47.

Rento cuarto amueblado compartido, para
estudiantes. Domicilio: Herrera y Cairo 924. Informes
al teléfono 826 96 03, con la señora Irma.

Por cambio de domicilio vendo todo: muebles,
refrigerador, modular, cuadros, etcétera. Comunicarse
con la señorita Maricela, al teléfono 632 38 42.

Remato material de papelería, ingeniería y dibujo,
más barato que al mayoreo, todo junto o por separado.
Informes con la señora Irma García Rojas, al teléfono
651 16 05.

Clases de matemáticas. Informes al teléfono 646 55
00, con el profesor Carlos.

¿Tu perro tiene problemas de comportamiento?
Existe una solución. Informes al teléfono (0443) 172
02 42, con la MVZ Luz María Carmona.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en tu
vida y pon las bases para tu éxito: curso intensivo de
economía doméstica. Infórmate al 614 73 44.

Vendo Ford fiesta 98, en excelentes condiciones,
estándar, cuatro puertas, color rojo, sistema electrónico
en vidrios, seguros centralizados, 32 kilómetros, un
solo dueño, precio negociable. Comunícate con Lorena
Ortiz, al 669 35 29, de 10:00 a 14:00, y al 669 34 86,
de 16:00 a 20:00 horas.

Remato lavadora de siete kilos en buenas condiciones
($500.00). Posibilidad de negociar. Informes en el
teléfono 614 73 44, por las tardes, o dejar mensaje.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo, para carne
de res, pescado y pollo. Comunicarse al teléfono 603
42 80.

Transcripciones de tesis, tesinas y trabajos en
computadora. Favor de llamar por las tardes al 613 21 73.

Transcripciones en computadora. Informes al
634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable que sepa de cocina para
atención a dos personas. De preferencia con carta de
recomendación. Favor de comunicarse al 825 27 72,
con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación, limpia
el organismo y lo equilibra. Actúa en todas las áreas:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y cursos de
iniciación en Cima. Teléfono 629 14 44.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Abierto de
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Uno y uno, grabados de Porfirio Torres,
en la sala de usos múltiples.

❖ Momentos robados, pinturas de Balo
Pulido.

❖ Un encuentro con México, fotografías de
Zoé Aguilar, sala Manuel Álvarez Bravo.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 826 61 14.
Abierto de martes a sábado, de 10:00
a 20:00; domingos y días festivos, de
12:00 a 18:00 horas. Lunes cerrado.

❖ América foto latina, exposición
fotográfica.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos: 616 43 57, 616 38 94

PINTURA

❖ Encuentros, exposición del pintor Alonso
Espinosa.

❖ El mundo en sueños, imágenes del año
2000. La historieta francesa contemporánea.
Invita el Departamento de Estudios Literarios
y la Alianza Francesa de Guadalajara.
Inauguración: 6 de noviembre, 20:00 horas.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo, que
coordina Raúl Bañuelos. Sábados: 12:00 a
15:00 horas.

❖ Taller de historieta, dirigido a mayores de
15 años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00
horas. Imparte Francisco Madrigal.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales, a las 10:00
horas.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
(calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua Azul).

❖ Jennifer, una sombra en la oscuridad,
de Luis Rodríguez Leal/Martín Morales.
Dirección: Saúl Meléndez, Compañía de
Teatro de la UdeG. Temporada de
noviembre: viernes y sábados, a las 20:30,
y domingos, a las 18:00 horas. Entrada
general: 40 pesos; estudiantes, 20.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
CIÉNEGA
Kilómetro 3.3 carretera Ocotlán-
Tototlán. Teléfonos (3) 925 00 26,
925 26 45, extensión 112.

❖ Continúa la Jornada editorial en el
CUCiénega hasta el 9 de noviembre;
organiza la carrera de derecho de este
campus, en colaboración con el
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, del CUCSH.

ESCUELA PREPARATORIA NÚMERO 4
Avenida Torrecillas y Río Omotepec
s/n, fraccionamiento el Rosario,
teléfono 639 40 38.

❖ “Noviembre 2000.. en la prepa 4”,
festival artístico cultural con motivo del XXXIII

aniversario de la institución, del 10 al 18
de noviembre.

del Rector general de la
Universidad de Guadalajara

Dr. Víctor Manuel González Romero

Coment@rios

Si desea recibir los comunicados que envía el Rector general de la
Universidad de Guadalajara periódicamente, suscríbase a la lista, siguiendo
estas indicaciones:

• Enviar un correo a: listserv@listas.udg.mx
• Dejar la parte del subject en blanco (no escribir nada).
• En el cuerpo del mensaje, escribir: suscribe RG correo electrónico

* En correo electrónico escribir la dirección de correo electrónico
  (login@correo-electronico).

IMPORTANTE
No agregue ningún otro caracter especial al contenido del correo, como
"comillas" (paréntesis), etcétera.
Ejemplo correcto: suscribe RG fmora@mail.com.mx
Ejemplo incorrecto: suscribe RG "fmora@mail.com.mx"

Favor de enviar sus dudas o comentarios a:
webudg@cencar.udg.mx

www.udg.mx

9 de noviembre
11 de noviembre

Egresados sobresalientes
de la UdeG
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Héroes no vistos por los medios
Tomás Jiménez G.*

Los juegos paraolímpicos de Sidney 2000,
arrojaron para México, 34 medallas: 10 de oro,
12 de plata y 12 de bronce, con lo que nuestro
país quedó en el lugar 17 de la tabla general
por cantidad de preseas obtenidas, y primero
de las naciones latinoamericanas.

Estas 34 medallas superaron las conseguidas
en otras competencias de esta categoría por los
atletas mexicanos con discapacidad, o sea, que
su actuación mejora, con o sin apoyo. Me consta
lo último.

No se trata de comparar 34 contra 6 de
los considerados “olímpicos grandes”, ni de
establecer un parangón entre los atletas sin
ninguna discapacidad gráfica, con aquellos que
sí la tienen; tampoco es de buen gusto señalar
diferencias entre el esfuerzo que precisa de
unos y otros la práctica de su deporte favorito
y sobresalir en él. No la hay.

Cada deporte y categoría dentro del mismo,
exige a todos, ajustarse a parámetros,
lineamientos, porque las competencias son
efectuadas entre iguales: igualdad de esfuerzo,
de reglas, de posibilidad...

Esta igualdad de esfuerzos y mayor éxito
para los mismos, habla de cuestiones que
conviene investigar para saber en qué radica
que una delegación mexicana de atletas con
discapacidad obtenga más preseas que otra de
personas sin ninguna limitación gráfica. Ahí
está el asunto para que lo analicen a
profundidad sicólogos y dirigentes deportivos.

Esta igualdad pide otras igualdades: si yo
represento a mi país en una competencia con
difusión mundial, ¿por qué los medios
informativos hasta este año de manera
titubeante le dieron mayor cobertura y dedicaron
más espacios que en otras ocasiones? ¿Por qué
después de más de 10 años?

A quienes trajeron seis medallas, la
televisión nacional dedicó reportajes especiales;
Zoraya mereció un auditorio con su nombre;
los gobiernos municipales del Estado de México
se volcaron en reconocimientos a sus paisanos
atletas; querían tocarlos, obtener la reliquia de
un apretón de manos, la cercanía a su aureola.

Si una delegación deportiva que también
es noticia, recibe menos atención que otra que
reportó menor cantidad de frutos, ¿en dónde
está nuestro sentido de la igualdad? ¿Serán
cuestiones de número, de patrocinios, de
sensibilidad? Los atletas con discapacidad son
representativos de una población que suma el
12 por ciento de los mexicanos. ¿Este 12 por

ciento no consigue interesar al restante 88 por
ciento de los ciudadanos del país?

A cada limitado físico, discapacitado o
persona en situación extraordinaria, lo rodean
parientes y amigos, con lo que el núcleo de
interés aumenta a mínimo cinco por uno, que
ya hace a este sector digno de tomarlo en
cuenta por cuestiones de mercado, de consumo
de noticias.

El argumento de que el mundo de los
discapacitados constituye una minoría, a varios
convence. Pero se dejan llevar por una falacia,
porque el tenis, el golf, el judo, la halterofilia
(en la que Zoraya consiguió la única de oro
para México en Sidney 2000), el esgrima, el
volibol playero y algunos deportes más son
practicados por grupos más reducidos y
siempre han captado la atención de los medios,
que al fin trabajan con el criterio de sumar
intereses, lectores de las más diversas
preferencias deportivas.

Ante el hecho de que deportes
“minoritarios” hayan recibido la atención de
los medios y durante más de 10 años los
paraolímpicos, no, obliga a preguntar por qué.

Ningún discapacitado reclama atenciones
sensibleras y apoyo con base en la
conmiseración, pero sí mayor objetividad de
percepción ante una actividad que requiere el
mismo esfuerzo, igual o similar empeño,
número de horas de preparación, disciplina,
entusiasmo...

Si abogara por una atención lastimera, los
argumentos sobran sin tener que recurrir a
sensiblerías: nadie puede negar que para ganar
medallas en natación con una sola pierna, se
requiere de un esfuerzo heroico. Perdón, hay
que agregar dos muñones por brazos, mucha
fuerza en el cuello y bastante más en el corazón.

Si nos emocionan las heroicidades, en el
grupo de atletas con discapacidad las hay de
sobra: que algún periodista con ojo clínico las
descubra... y publique, si lo que desea es
profundizar en la tenacidad humana. Como lo
hicieron al reseñar el tesón envidiable de Noé
Hernández al recorrer a pie kilómetros y
kilómetros para acudir a sus entrenamientos
por carecer de unas monedas para el camión.

Los medios de información y la ciudadanía
en general estamos en deuda con un grupo de
personas iguales en todo, menos en un detalle:
discapacidad gráfica, la que de ninguna manera
invalida sus restantes capacidades: 34 medallas
son apenas un indicio de ello.❖

* Estudiante de economía.

El ruidajo de las campañas políticas
Felipe Flores G.*

En la información, la comunicación, hay un
elemento llamado ruido, que consiste en una
interferencia entre el emisor y el receptor, o sea,
entre quien habla y el que escucha. El término
provino de la electrónica y se coló a la teoría de
los medios. El vocablo resultó preciso y gráfico.

Cuando un expositor o cualquier persona
habla y nosotros “papamos” zancudos o
moscas, interrumpiéndose el flujo de mensajes
entre emisor y receptor, decimos que existe
ruido: hay interferencia.

Ruido es todo pensamiento o situación interna
del individuo que lo aleja de atender a quien habla:
estar en las nubes ejemplifica dicho caso.

Podemos aparentar o simular atención,
pero si internamente es otro nuestro discurso
mental, el ruidajo que traemos en la cabeza no
permite se cumpla el ciclo de la información o
comunicación: emisor, mensaje sin ruido,
receptor y retroalimentación como situación
óptima de este proceso.

La retroalimentación no es posible o
completa cuando el ruido se ha apoderado de
nosotros. La información (emisión, mensaje,
recepción sin retroalimentación), tampoco es
la adecuada cuando este “fenómeno” impide
que demos una respuesta al mensaje emitido.

Tener conciencia de que el ruido es un
elemento que se puede introducir de manera fácil
en cualquier ciclo de información o comunicación,
ayuda a que lo evitemos, nos permite concentrar
la atención en el emisor de un mensaje.

Traigo a relación lo anterior por el
tremendo ruidajo que nos ofrecen las campañas
políticas en el estado y en particular en la ciudad
de Guadalajara: todos emiten un mensaje, pero
son tantas las interferencias, que resultamos
confundidos, por lo que los emisores no logran
sus objetivos.

Once candidatos al gobierno del estado,
once por el ayuntamiento de Guadalajara y un
buen número por los restantes ayuntamientos
de la zona metropolitana, además de quienes
aspiran a las diputaciones por los distritos de
esta área, hacen que el monerío y la abundancia
de logotipos, aturdan al ciudadano.

El ruido está en la multitud de caras y
logotipos. Además, en esta ocasión el PRI metió
mayor sonsonete a la cuestión: algunos de sus
candidatos utilizan los colores del PARM (el verde
y el amarillo), avergonzándose del uso
machacón de los tonos de la bandera nacional.

Al monerío insustancial podemos agregar
la insustancialidad de los lemas: no dicen nada,
porque resultan otra vez lo mismo: demagogia,
imprecisión, frases huecas, ausencia de
plataformas.

Es difícil resumir en una frase la intención
totalizadora de un gobierno, pero los
candidatos no se aproximaron a englobar su
plataforma o planes en pocas palabras: ¿sí
cumpliré mis promesas compromete a un plan
o programa a ser eficaz?, ¿seguiremos con el
cambio, cambiará lo que no ha cambiado?,
¿Jalisco merece más, enuncia lo que este
merece? Y podríamos proseguir con los once,
los 22, los cuarenta y tantos, los sesenta y con
todos no haríamos una plataforma congruente.

Para colmo, algunos tienen la poca
imaginación de apostarle a un “mesías”
desconocido casi por la mayoría: “juntos con
fulanito de tal”, “todos con menganito”, como
si un nombre propio garantizara poco o mucho.

Por si con lo anterior no hubiera ya bastante
ruido, no han faltado las prácticas socorridas
en estas ocasiones: los golpes bajos, la
utilización de los recursos del estado a favor
de este o del otro candidato.

¿Cómo remendar un mensaje, quitarle
ruido a la información? No resulta fácil, aunque
es mejor intentarlo que permanecer con la
cabeza llena de zumbidos: conviene preguntar
qué postula cada candidato, su partido, leer
sus declaraciones, investigar su trayectoria, la
congruencia de sus palabras con sus acciones,
comparar los programas de trabajo, para llenar
el vacío de información que ha generado tanto
plástico inútil, tanta pobreza en los lemas.

De esta manera quizá podamos tener un poco
de claridad a la hora de emitir nuestro voto este
12 de noviembre por el candidato que
consideremos cumpla con nuestras expectativas.❖

* Estudiante de derecho de escuela incorporada a la UdeG.

Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación Social.

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando se requiera.U
n

iv
e

r
s

it
a

r
io

s
U

n
iv

e
r

s
it

a
r

io
s

U
n

iv
e

r
s

it
a

r
io

s

Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla.  Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura dibujada con
tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de

papel blanco.
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